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Цена свободная

более % минутмиллиона
миллиона

Событие

Профессиональный фести-
валь, начинавшийся в 2012 
году как Кубок СМИ по горным 
лыжам на ГЛЦ «Металлург-
Магнитогорск», вернулся в 
родную гавань – Магнитку. 

Уже второй год проект носит запоми-
нающееся название – «Медиагора». По-
мимо соревнований по горным лыжам 
и сноуборду в рамках форума проходят 
встречи с профильными экспертами. В 

этом году в образовательную програм-
му вошли экскурсия на Магнитогорский 
металлургический комбинат и круглый 
стол «Притяжение индустрии».

«Медиагора-2025» собрала рекорд-
ное количество участников – около  
200 представителей 80-ти СМИ и пресс-
служб из Челябинской, Тюменской, 
Свердловской, Новосибирской обла-
стей, Хабаровского края и Республики 
Башкортостан. PR-специалисты, про-
мышленные блогеры, телевизионщики, 

главные редакторы, репортёры и обо-
зреватели участвовали в фестивальных 
активностях, записывали сюжеты, брали 
друг у друга интервью и выкладывали 
оперативные новости. Организато-
рами «Медиагоры-2025» выступили 
правительство Челябинской области, 
региональный союз журналистов, об-
ластное министерство физкультуры и 
спорта, ПАО « ММК» и ООО «Территория 
Притяжения».
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Не холм, а «Медиагора»!
Городской курорт «Притяжение» впечатлил участников  
межрегионального форума средств массовой информации

Партнёрство

ММК и КАМАЗ  
укрепляют сотрудничество

Руководители Магнитогорского металлурги-
ческого комбината и ПАО «КАМАЗ» провели 
заседание координационного совета.

Мероприятие состоялось в рамках визита в Магнитку 
представительной делегации камского автогиганта во 
главе с генеральным директором ПАО «КАМАЗ» Сергеем 
Когогиным. В ходе визита гости посетили производствен-
ную площадку ММК. Председатель совета директоров 
ПАО «ММК» Виктор Рашников и генеральный директор 
ПАО «КАМАЗ» Сергей Когогин обсудили перспективы 
сотрудничества.

Магнитогорский металлургический комбинат является 
ведущим российским поставщиком металлопродукции 
для предприятий автомобильной отрасли. КАМАЗ – тра-
диционно один из крупнейших потребителей автостали 
Магнитки, использующий магнитогорский металл для 
изготовления кабин, лонжеронов и рам грузовиков.

На координационном совете руководители, а также 
специалисты технических и коммерческих служб двух 
компаний подвели итоги сотрудничества в 2024 году и 
наметили планы на будущее.

Продолжение на стр. 3
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В стольких много-
квартирных домах 
Челябинской области 
в 2025 году проведут 
капитальный ремонт 
– это на 7,1 процента 
больше, чем в прошлом 
году, сообщил регио-
нальный оператор.
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В субботу на старт в Челябин-
ской области вышли более  
25 тысяч южноуральцев, из них 
2374 магнитогорца. По словам 
работников управления физ-
культуры и спорта городской 
администрации, участников 
стало заметно больше, чем в 
прошлом году. С уверенностью 
можно сказать: число любите-
лей этого зимнего вида спорта 
неуклонно растёт с каждым 
годом. В том числе благодаря 
активному развитию в Магни-
тогорске спортивной инфра-
структуры, в частности, лока-
ций для катания на лыжах.

В этом году приветствовать магнито-
горцев в Экологическом парке, традици-
онно принимающем «Лыжню России», 
приехала учредитель фонда социаль-
ных, культурных и образовательных 
инициатив «2020», супруга губернатора 
Челябинской области Ирина Текслер. 
Давний «ритуал» – лично участвовать 

в гонках каждый год в разных городах 
региона – в этом году, увы, Ирине Нико-
лаевне соблюсти не удалось, слишком 
много задач стояло перед первой леди 
области в рамках визита в наш город. 
Но Ирина Николаевна смогла найти 
время лично поблагодарить участников 
забегов за приверженность активному 
образу жизни.

– Даже погода благоволит сегодняш-
нему празднику: солнышко, безветрие 
и лёгкий морозец! По всей стране сотни 
тысяч любителей спорта принимают 
участие в гонке «Лыжня России», я – в 
их числе, потому что в ней не важно, кто 
стал победителем. Наоборот, важно то, 
что мы это делаем сообща, все вместе, 
в едином порыве – а в Челябинской об-
ласти лыжным спортом занимаются 37 
тысяч человек. В этом году гонка посвя-
щена приближающемуся 80-летию По-
беды в Великой Отечественной войне. 
Для нашего региона это исторически об-
условленная данность: именно на Урале 
в годы войны инструкторы готовили 
бойцов-лыжников, и более 200 тысяч 
солдат-спортсменов были отправлены 

на фронт. Сегодня лыжные гонки входят 
в комплекс ГТО, и многие сегодня сдадут 
этот норматив в рамках «Лыжни России-
2025». Магнитка, вперёд!

– Лыжная гонка – это не только спорт, 
но и активный отдых, поэтому в ней 
участвуют спортсмены, школьники, 
ветераны, сегодня каждый проявит 
себя, пройдёт трассу, прочувствует азарт 
борьбы, – обратилась к собравшимся за-
меститель главы города Наталья Сафо-
нова. – В городе проводят соревнования 
по самым разным видам спорта, ведут 
большую работу, в том числе при под-
держке губернатора области, усиливают 
спортивную материально-техническую 
базу, возводят новые масштабные объ-
екты – в том числе, сейчас строится но-
вый бассейн олимпийских размеров.

– С каждым годом число участников 
«Лыжни России» в Магнитогорске ра-
стёт, и это говорит о том, что Магнитка 
– не только город труда, но и спор-
та! – приветствует участников гонки 
президент федерации лыжных гонок 
Челябинской области Виктор Логинов. – 
Спасибо старшему поколению за дружбу 
со спортом, вы – замечательный пример 
для подрастающего поколения.

Увы, аномально тёплая российская 
зима в этом году не позволила выйти 
на старт всем желающим: в южных, а 
также многих центральных регионах 
России из-за отсутствия снега гонка 
была отложена до обещанных на этой 
неделе снегопадов, а то и перенесена 
на следующий год. Соцсети наполнили 
смешные фотографии лыжников, бегу-
щих по асфальту, и забавные истории – 
как, например, в подмосковное Софрино 
для организации лыжной трассы было 
свезено 50 «КамАЗов» снега на зависть 
соседним городкам. Были и такие, кто 
в желании принять участие в «Лыжне 
России–2025» приехал в снежные регио-
ны страны. Например, программист из 
Краснодара Леонид выбрал для стартов 
Магнитогорск.

– Несколько лет уже на юге живу, но 
в этом году решил провести отпуск на 
родине – и родителей увидеть, и в гонке 
принять участие, – улыбается. – Мне 
сегодня исполнилось 43 года, гонка 
43-я – в общем, все звёзды сошлись. 
Хорошо дома!

Первыми на старт традиционно выш-
ли ветераны – их награждением закон-
чилась церемония открытия «Лыжни 
России-2025». Затем лыжные навыки 
демонстрировали работники город-
ской администрации. А далее уже все 
желающие выбирали себе дистанцию 
– один, три, пять и десять километров. 
До финиша дошли все.

  Рита Давлетшина
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Коротко Традиция

• Челябинская область на 28 месте в рейтинге рос-
сийских регионов по доступности бензина. Согласно ис-
следованию РИА «Новости», на среднемесячную зарплату 
южноуральцы могут купить 1159 литров бензина АИ-92. 
Учитывалась цена бензина по состоянию на декабрь 2024 
года – 51 рубль 63 копейки за литр. Лидерами рейтинга 
стали Москва, Ямало-Ненецкий и Чукотский автономные 
округа, где на среднюю зарплату можно приобрести более 
двух тысяч литров бензина при общероссийском уровне 
1335 литров. Замыкают рейтинг пять северокавказских 
регионов. При этом низкая доступность бензина в боль-
шинстве субъектов из нижней части рейтинга объясняется 
не столько ценами, сколько низкими зарплатами.

• В Челябинской области за минувшую неделю вы-
явлено 265 водителей, управлявших автомобилем в 
состоянии опьянения. Как сообщает АН «Доступ» (18+) 
со ссылкой на региональное управление Госавтоинспек-
ции, к административной ответственности привлечены  
222 водителя – они сели за руль в нетрезвом виде, кто-то 
отказался от прохождения медицинского освидетельство-
вания. По решению суда все будут лишены прав на срок от 
полутора до двух лет и заплатят штраф 45 тысяч рублей. 
Повторно пьяными попались 43 водителя, которые будут 
привлечены к уголовной ответственности. С 3 по 9 февраля 
на территории региона зарегистрировано 33 дорожно-
транспортных происшествия с пострадавшими.

• На Южном Урале таможенники пресекли попытку 
вывоза промышленного оборудования. Транспортные 
средства, гружённые дробильным оборудованием и про-
мышленным устройством, не пропустили сотрудники 
Челябинской таможни и пограничного управления ФСБ 
России по региону. Техническое оснащение направлялось 
в Казахстан через пункт пропуска Бугристое. Водители 
большегрузов не смогли предоставить инспекторам обя-
зательные для перемещения разрешительные документы. 
В отношении товаров принято решение о запрете на вывоз 
из страны. Владельцам грузов будут направлены запросы 
о стране происхождения спецтехники для принятия ре-
шения о привлечении виновных лиц к административной 
ответственности.

Автомиг

«Умные светофоры» против пробок
Лидером во внедрении интеллектуальных 
транспортных систем (ИТС) в УрФО может стать 
Челябинская область.

В Свердловской, Тюменской, Курганской, Челябин-
ской областях, Пермском крае и Ханты-Мансийском 
автономном округе в ближайшие три года планируется 
потратить на внедрение ИТС в общей сложности более 
пяти миллиардов рублей, пишет «Российская газета» 
(16+). Средства будут направлены из федерального и 
региональных бюджетов.

Лидером в развитии данного направления в УрФО 
может стать Челябинская область, в которой на автома-
тизацию процессов управления дорожным движением 
израсходуют свыше 1,6 миллиарда рублей.

Примерный алгоритм работы интеллектуальной транс-
портной системы таков: сначала центр управления дви-
жением с помощью специальных датчиков и дорожных 
видеокамер собирает сведения о транспортных потоках 
в городской агломерации. Туда же поступает информа-
ция от автоматических метеостанций: температура и 
влажность воздуха, наличие осадков, состояние дорож-
ного покрытия. Все эти сведения анализируют, и центр 
управления в автоматическом порядке выясняет, где на 
дорогах пробки, а где проезд свободен. После этого ИТС 
начинает выстраивать транспортные потоки так, чтобы 
у автомобилистов было как можно меньше проблем при 
передвижении по городским улицам. При возникновении 
затруднений эту функцию могут взять на себя операторы 
центра управления.

Кошелёк

И пуховик не нужен
Неожиданной статисткой поделились эксперты 
«Первого ОФД», одной из компаний на рынке 
фискальных данных.

Ещё в ноябре–декабре всё было как всегда: россияне 
готовились к холодам и скупали одежду на пуху или 
синтепоне. Спрос на неё тогда вырос на 16 процентов по 
сравнению с декабрём 2023-го, утверждают аналитики. 
А сумма покупок была на семь процентов выше по срав-
нению с тем же периодом прошлого года.

Но уже в январе столбики термометров устремились 
вверх, а спрос на зимнюю одежду – вниз, упав по срав-
нению с январём 2024-го на 21 процент и снизив сумму 
покупок сразу на четверть.

Надежды продавцов на высокий сезон продаж тают на 
глазах. Кроме того, меняется и потребительское поведе-
ние. Всё заметнее становится тренд, когда покупатели 
отказываются от практики приобретения дорогих пухо-
виков, предпочитая им более дешёвые изделия, которые 
можно менять каждый новый зимний сезон.

От старта до финиша –  
с удовольствием!

В Магнитогорске, как и по всей стране, прошли забеги  
43-й всероссийской массовой лыжной гонки «Лыжня России–2025» 

Больше фото на сайте 
magmetall.ru (16+)
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Виктор Логинов Ирина Текслер Наталья Сафонова
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– Координационные советы ПАО 
«ММК» и Группы КАМАЗ направ-
лены не только на согласование 
и обеспечение текущих потреб-
ностей компаний, но и на разви-
тие и внедрение новых решений, 
– отметил председатель совета 
директоров ПАО «ММК» Виктор 
Рашников. – Наше сотрудничество 
крепнет, мы поставляем свою про-
дукцию не только на завод КАМАЗ 
в городе Набережные Челны, но и 
в ПАО «НЕФАЗ», ПАО «Туймазин-
ский завод автобетоновозов» и 
другие компании Группы».

Практика организации и прове-
дения координационных советов 

между специалистами технических, 
производственных, логистических 
и коммерческих служб компаний 
существует с 2004 года. За это вре-
мя прошло уже 14 подобных встреч 
расширенного формата, половина 
из них – на площадках Магнитогор-
ска, а также в Набережных Челнах, 
Нефтекамске и в Туймазы. В по-
следнее время координационные 
советы проводятся ежегодно, по-
зволяя ПАО «ММК» и организациям 
Группы ПАО «КАМАЗ» определять 
приоритеты и дальнейшие шаги, 
направленные на совершенство-
вание текущей технологии и раз-
работку новых продуктов.

ММК и КАМАЗ укрепляют сотрудничество

Уважаемые избиратели!
В приёмной депутата ГД В. В. Бахметьева по 

адресу: пр. Ленина, 61 на постоянной основе 
принимают обращения, проводят консультации 
и ведут запись на приём по федеральным вопро-
сам. Телефон: 8 (3519) 49-59-68.

Руководители Магнитогорского металлургического комбината  
и ПАО «КАМАЗ» провели заседание координационного совета

ЖКХ

Растут темпы ремонта
Фонд «Региональный оператор капитального 
ремонта общего имущества в многоквартир-
ных домах Челябинской области» в 2025 году 
запланировал отремонтировать на 7,1 процента 
домов больше по сравнению с 2024 годом.

Как рассказал на пресс-конференции генеральный 
директор регоператора Виктор Тихоненко, должны вы-
полнить более 5,5 тысячи видов работ по капремонту. 
Предварительно объём финансирования в рамках утверж-
дённого краткосрочного плана на текущий год составляет 
5,7 миллиарда рублей.

Задолженность населения Челябинской области по пла-
тежам за капремонт составляет 6,8 миллиарда рублей. Од-
нако с 2022 года наблюдается положительная динамика по 
взысканию долгов и росту собираемости платежей. В 2024 
году уровень собираемости достиг почти 98 процентов.

Основные направления финансирования программы 
капремонта включают замену и ремонт лифтового обо-
рудования, обновление фасадов, фундаментов, подвальных 
помещений, а также ремонт кровли.

Кроме того, в связи с изменениями в Жилищном кодексе 
фонд формирует резерв средств за счёт повышения тарифа 
на капремонт, который будет направлен на внеочеред-
ные капитальные ремонты. С сентября прошлого года в 
Жилищном кодексе появились изменения, позволяющие 
проводить внеочередной капремонт домов, если про-
ведено техническое обследование всего здания или его 
конструктивных элементов.

Особое внимание в 2025 году будет уделено замене 
лифтов, так как это дорогостоящее мероприятие, на ко-
торое может не хватать средств в домах со спецсчетами. В 
таких случаях дома закрывают спецсчета и возвращаются 
в общий фонд, после чего включаются в оперативный 
план работ. В домах со спецсчетами на данный момент 
насчитывается более 760 устаревших лифтов, требующих 
замены.

Об итогах работы АО «Горэлект-
росеть» за 2024 год и задачах 
на 2025 год рассказал директор 
предприятия Александр Кузь-
мин. 

АО «Горэлектросеть» обслуживает 
2850 километров воздушных и кабель-
ных линий электропередач, 10 подстан-
ций, 21 распределительную подстанцию 
и 772 трансформаторных пункта.

За 2024 год специалисты Горэлек-
тросети занимались реконструкцией 
и строительством воздушных и ка-
бельных линий 10 кВ, возвели четыре 
новые трансформаторные подстанции 
10/0,4кВ взамен морально и технически 
устаревших, выполнили реконструкцию 

пяти кабельных линий 0,4 кВ с большим 
физическим износом для жилых много-
квартирных домов в Правобережном 
и Ленинском районах. Приобретено 
оборудование для реконструкции под-
станции № 44, расположенной в левобе-
режной части города, срок эксплуатации 
которой 70 лет, – в 2025 году проведут 
электромонтажные и пусконаладочные 
работы.

Построено 13 трансформаторных 
подстанций и 21,5 километра кабельно-
воздушных линий электропередач 
по договорам технологических при-
соединений. Построены внешние сети 
электроснабжения для МРТ-объектов 
здравоохранения – поликлиники гор-
больницы № 1 по улице Советской, 

219 и Центральной клинической 
медико-санитарной части по улице 
Набережной, 18.

В 2024 году установлено уличное 
освещение на 56 объектах общей про-
тяжённостью более 21 километра, в 
том числе 593 светильника и 13 шка-
фов управления. Заменили 1700 све-
тильников, 11 километров проводов, 
3 тысячи ламп. Ещё 383 светильника 
заменили на территориях школ и дет-
ских садов.

– На 2025 год в рамках инвестицион-
ной программы запланирована рекон-
струкция оборудования 10 
кВ в распределительном 
пункте «Западный», – рас-
сказал на аппаратном со-
вещании в администра-
ции города директор 
АО «Горэлектросеть» 
Александр Кузьмин. 
– Будут построены 
три новые трансфор-
маторные подстанции, 
обновлена спецтехника (приобретём 
КАМАЗ-тягач, полуприцеп, автогидро-
подъёмник). Для увеличения надёжно-
сти электроснабжения жителей посёлка 
Крылова и 137 микрорайона будут 
реконструированы пять километров 
воздушных и кабельных линий. Для 
оперативности переключений и сни-
жения времени простоя потребителей 
установим дополнительные воздушные 
разъединители. Запланировано завер-
шение строительства системы электро-
снабжения школы в 147 микрорайоне, 
внутриплощадочных электрических 
сетей и подключение детских садов 
в 144 и 150 микрорайонах, установка 
двух трансформаторных подстанций 
для подключения электроподзарядных 
станций (для электробусов) на терри-
тории МП «Маггортранс» и на Привок-
зальной площади. Будем заниматься и 
наружным освещением – в посёлках, на 
внутриквартальных проездах, детских 
площадках и тротуарах.

Инфраструктура

Пусть будет свет!
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Окончание. Начало на стр. 1
На встрече обсуждались вопросы качества, 
объёмы и сроки поставки металлопроката. 
Кроме того, стороны определили перспектив-
ные направления деятельности, в том числе 
освоение новых марок стали. В настоящее 

время автозавод успешно заменил значитель-
ную часть импортной продукции, особенно 
высокопрочные стали, сталью Магнитки, 
полностью соответствующей всем предъявля-
емым требованиям и по многим показателям 
не уступающей зарубежным аналогам. 
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Делегация ПАО «КАМАЗ» в ЛПЦ-4

Александр 
Кузьмин
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Наставничество придума-
ли не вчера. Это один из 
самых старых и хорошо 
зарекомендовавших себя 
способов обучения профес-
сиональному мастерству, 
возникший задолго до 
появления традиционных 
школ и университетов. Не-
смотря на развитую систему 
профессионального обра-
зования, данная практика 
по-прежнему очень востре-
бована. Причины – расту-
щий дефицит кадров и так 
называемая квалификаци-
онная яма – нехватка опыт-
ных работников, владею-
щих профессиональными 
навыками и умениями, что 
особенно заметно в рабочих 
профессиях.

Наставничество 2.0
– На ММК наставни-

чество – уникальная 
традиция передачи 
опыта и ценностей 
– существовало ещё 
с советских времён, 

но сейчас, учи-
тывая изменив-
шееся мышле-
ние людей, их 
требования к 
жизни, профес-

сии, месту работы, 
требуются новые практики и новые 
подходы к этому вопросу, поэтому 
мы говорим о «наставничестве 2.0», 
– отмечает директор по персоналу 
ПАО «ММК» Олег Парфилов. – Люди 
стали меньше общаться, у них из-
менились приоритеты, им сложнее 
адаптироваться к сложившейся в 
Группе компаний ММК корпора-
тивной культуре. Они приходят на 
производство со своими представ-
лениями, которые не всегда совпа-
дают с реальностью. И наставник 
становится их «проводником» не 
только в профессию, но и в жизнь 
внутри ММК, конкретного цеха, 
бригады. Он помогает разобраться с 
внутренними порядками, знакомит 
с системой ценностей комбината. 
Наставничество 2.0 – это не только 
профессиональные моменты, это  
жизнь в самом широком смысле 
слова. 

На ММК существуют разные фор-
мы наставничества. Есть «работаю-
щие» наставники, которые трудятся 
в бригадах по сменному графику 
и постоянно находятся рядом с 
молодыми работниками. А есть 
так называемые шеф-наставники, 
которые подчиняются начальникам 
цехов, дают обратную связь. Все без 

исключения наставники взаимо-
действуют с кадровыми службами 
своих подразделений и дирекцией 
по персоналу. Такая тесная связка 
позволяет видеть, насколько про-
дуктивна система наставничества, 
какие вопросы волнуют молодых 
работников и что необходимо сде-
лать для того, чтобы они закрепи-
лись на производстве. 

– Между словами «слушать» и 
«слышать» большая разница, – под-
чёркивает Олег Парфилов. – Мы 
стараемся слышать людей, которые 
приходят работать на ММК, учи-
тывать их мнение. Анкетирование 
показало, что большинство работ-
ников, особенно в возрасте до трид-
цати лет, не хотят быть винтиками 
в системе, они хотят участвовать 
в жизни предприятия. На ММК за 
минувшие десятилетия сформи-
ровалась довольно жёсткая корпо-
ративная культура, где адаптация 
новых работников в коллективе 
по большей части зависела от них 
самих. Сейчас времена изменились: 
работник и работодатель должны 
вести коммуникацию на равных.

Сила опыта
Инструктор производственного 

обучения рабочих массовых про-
фессий Оксана Тараненко трудовую 
биографию начинала на Магнито-
горском калибровочном заводе. В 
1990 году она устроилась весов-
щиком в отделение, выпускавшее 

железнодорожные костыли. Оформ-
ляла наряды, допуски, взвешивала 
готовую продукцию, проверяла 
отработанные смены и часы – от её 
внимательности напрямую зави-
села заработная плата работников. 
Но, как признаётся наша героиня, 

её всегда «манила вы-
сота», поэтому она 

прошла переобу-
чение и стала ра-
ботать машини-
стом мостового 
крана.

– Всегда нра-
вилось с техни-
кой работать, а 
тут постоянно 
краны над голо-
вой двигаются, 

ну как не попро-
бовать себя в новом деле, – улы-
бается Оксана Николаевна. – О 
моём желании узнала инструктор 
производственного обучения, она 
и направила меня на учёбу в произ-
водственный класс, который нахо-
дился у нас же на заводе. Довольно 
скоро я стала работать самостоя-
тельно – перевозила прокат, гото-
вую продукцию. До сих пор помню 
свои тогдашние ощущения: высота 
метров десять, под тобой огромный 
цех, люди – всё как на ладони, от 
высоты и масштабов производства 
просто дух захватывало. Думаете, 
крановщик работает с грузами? В 
первую очередь он работает с людь-
ми. Поэтому требуется предельная 

внимательность и осторожность. 
Важно грамотно взаимодейство-
вать со стропальщиком, следить 
за тем, кто где находится, надёжно 
ли закреплён груз. Ну и технику, 
конечно, надо понимать. Приятно 
чувствовать, как могучий великан – 
мостовой кран грузоподъёмностью 
от пятнадцати до ста двадцати тонн 
– реагирует на малейшее движение 
твоей руки. 

У крановщиков и стропальщиков 
есть свой язык – жестов, звуковых 
сигналов, голосовых команд, рас-
сказывает Оксана. А вот лифтов на 
кранах нет. Поэтому вверх и вниз – 
только пешком по крутой, почти от-
весной лестнице. Кабина находится 
примерно на высоте четвёртого 
этажа стандартного дома. Так что 
каждую смену фитнес обеспечен.

– На калибровке проработала во-
семнадцать лет, а потом перешла в 
копровый цех, тоже машинистом, 
– продолжает рассказ наша герои-
ня. – Здесь краны были абсолютно 
другие, пришлось привыкать. Для 
меня самым любимым стал кран 
на взрывных ямах. Какой-то он до-
машний, уютный. В отличие от «ка-
либровки» в копровом краны нахо-
дятся на улице. Зимой приходилось 
работать в фуфайке, под – ногами 
печка, горячий воздух идёт в лицо, 
и так двенадцать часов. На обед спу-
скались, когда появлялось время. 
Всё зависело от работы: если шли 
совки и требовалось их загрузить, 
то с крана, конечно, не спустишься, 
пока всё не выполнишь. Большую 

часть работали магнитом и грей-
фером. Среди рабочих профессий 
«лёгких» нет и не было. Поэтому 
они так востребованы и уважаемы. 
В работе машиниста крана нет ме-
ста монотонности, каждую смену 
– новые задачи. С удовольствием 
вспоминаю те годы и горжусь своей 
профессией. 

Машинистом крана Оксана Тара-
ненко проработала более четверти 
века. Потом перешла на профсоюз-
ную работу – в 2017 году её выбрали 
доверенным лицом, а когда на ММК 
стали возрождать наставничество, 
её выдвинули в наставники, а затем 
– в шеф-наставники.

– Без наставников на производ-
стве не обойтись. Новичок должен 
вникнуть в технологический про-
цесс, изучить оборудование. Без 
помощи этот процесс может затя-
нуться. Опытные рабочие не всегда 
охотно соглашаются работать с но-
вичками, – отмечает Оксана. – У них 
свои производственные задачи на 
смену и не всегда есть время на то, 
чтобы учить и объяснять. Особен-
но когда работа насыщенная, тебе 
некогда отвлекаться, а за спиной 
стоит стажёр. 

Точки роста
В настоящее время в копровом 

цехе 160 наставников по всем про-
фессиям. Их задача – разъяснить 
новичкам рабочие процессы, ор-
ганизационную структуру пред-
приятия, неписаные законы, суще-
ствующие в трудовом коллективе. 
И немалую роль в этом играет тот 
факт, насколько опытен наставник, 
насколько он заинтересован в том, 
чтобы новый работник закрепился 
в цехе. Ведь даже имея неплохие 
карьерные перспективы, молодые 
люди продолжают искать себя и 
готовы при удобной возможности 
сменить работу и сферу деятель-
ности в целом. Наставники знают: 
первые три месяца на новом рабо-
чем месте – самые трудные, поэтому 
нужно уделить новичку максимум 
внимания. 

– Те, кто осваивает профессию с 
нуля, прикрепляются к наставни-
ку на год, а те, кто переучивается, 
переводится из другого цеха, – на 
три месяца. В каждого «ученика» 
наставники вкладывают силы и 
душу, поэтому бывает обидно, когда 
люди, не вникнув толком в про-
фессию, начинают скакать из цеха 
в цех, – отмечает Оксана. – Стать 
наставником можно, отработав на 
производстве три года и более, по-
лучив трудовые навыки, вникнув 
в профессиональное мастерство, 
но есть и те, кто всё схватывает на 
лету, к таким уже через год можно 
приставить молодого работника. 
Средний возраст наставников в 
нашем цехе – 45–50 лет. Это люди с 
опытом – жизненным и профессио-
нальным. У них хватает терпения, 
характера, ответственности, чтобы 
работать с людьми, учить, переучи-
вать. Важность этой работы сложно 
переоценить, возрождение системы 
наставничества – точка роста и 
для цеха, и для предприятия, и для 
рабочих, которые приходят на про-
изводство.

    Елена  Брызгалина

Миссия выполнима
На ММК возродили систему наставничества,  
помогающую новичкам легче и быстрее адаптироваться  
в профессии и приобщиться к корпоративной культуре

Олег  
Парфилов

Оксана 
Тараненко

Команда ММК
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Праздничная встреча состоя-
лась в стенах музея истории Маг-
нитостроя. Отметить день рож-
дения прославленного, дважды 
орденоносного строительно-
монтажного треста собрались 
представители нескольких 
поколений: ветераны, созда-
вавшие историю Магнитостроя, 
ныне действующие специали-
сты, которые несут эту эстафе-
ту, и учащиеся строительно-
монтажного техникума, которые 
совсем скоро пополнят ряды 
магнитостроевцев.

Стоя встретили строители появле-
ние знамён треста «Магнитострой» и 
Государственного Комитета Обороны, 
затем дружно исполнили гимн родного 
треста. С большим интересом посмо-
трели фильм о руководителях, воз-
главлявших трест начиная с тридцатых 
годов и по нынешнее время, и горячими 
аплодисментами приветствовали ди-
ректора Магнитостроя «эпохи нулевых» 
Виктора Карпова. Вся его жизнь связана 
со строительно-монтажным трестом, 
где Виктор Степанович прошёл путь 
от слесаря управления механизации 
до генерального директора, причём на 
эту должность он был избран решени-
ем трудового коллектива. Не пасовать 
перед трудностями – отличительное 
качество магнитостроевцев всех вре-
мён, об этом Виктор Карпов знает не 
понаслышке.

В середине 2000-х Магнитострой 
переживал один из самых тяжёлых 
периодов своей истории: заказов поч-
ти не было, как не было и средств на 
зарплату, а задолженность по налогам 
приближалась к миллиарду рублей. 
Некогда крупнейшее предприятие 
страны семимильными шагами шло к 
банкротству. 

Именно Виктор Карпов помогал ко-
манде нынешних руководителей Маг-
нитостроя выводить предприятие из 
процедуры банкротства. Два года шла 
борьба за выживание треста.

– Руководство Магнитостроя обра-

тилось за помощью к губернатору Су-
мину, – рассказал собравшимся Виктор 
Карпов. – Он подключил свои ресурсы 
и не дал окончательно развалить трест. 
Встретились с Олегом Владимировичем 
Лакницким, у него всегда был интерес 
к строительству. Вместе стали думать, 
как спасти предприятие. Проехали и 
просмотрели все наши недострои. Он 
выкупил эти объекты и достроил, а 
мы смогли выплатить людям зарплату 
и хоть немного улучшить ситуацию в 
тресте. Два года не вылезали из судов, 
но благодаря сильнейшей команде юри-
стов Олега Лакницкого вышли из них с 
минимальными потерями, а главное – 
избавились от угрозы банкротства.

В 2007 году пришёл в Магнитострой 
Дмитрий Мельников. Начинал работать 
заместителем генерального директора, 
а после того, как гендиректор треста 
Виктор Карпов по состоянию здоровья 
оставил пост, решением внеочередно-
го собрания акционеров был избран 
руководителем предприятия. Дмитрий 
Владимирович хорошо помнит, с чего 
началась новая страница в истории 
треста, – техническое перевооруже-
ние, модернизация производственных 
мощностей, техники, оборудования, 
повышение квалификации строителей, 
благодаря чему Магнитострой сегодня 
способен выполнить работы любой 
сложности.

– Магнитострой, без преувеличения, 
легендарное предприятие, – обратился 
к залу исполнительный директор АО 
«Магнитострой» Дмитрий Мельников. – 
Особо, хотелось бы отметить ветеранов. 
Трудно оценить словами то, что они сде-
лали для Магнитки, комбината и других 
предприятий города. Низкий поклон и 
самые тёплые слова благодарности за 
ваш труд. Хочу поблагодарить и весь 
ныне действующий коллектив, который 
создаёт современную историю Магни-
тостроя. «Большие стройки рождают 
больших людей», – говорил бывший 
директор треста Анатолий Парфирье-
вич Шкарапут. И история Магнитостроя 
– лучшее тому подтверждение. 

В трудовой книжке почётного строи-
теля РФ, председателя совета ветеранов 

треста Владимира Огаркова немало 
записей, но все они связаны только с 
одним предприятием – Магнитостроем, 
где он после армии начинал сварщиком 
и дорос до заместителя генерального 
директора. Ему довелось поработать с 
Михаилом Сафроновым, Иваном Молош-
никовым, Анатолием Шкарапутом.

– Человек высочайшей квалификации 
и порядочности, – вспоминает о бывшем 
директоре Владимир Константинович. 
– Он старался, чтобы коллектив стал 
командой, чтобы все были увлечены 
общей идеей. Может, именно поэтому 
из тридцати трестов, работавших в 
регионе в советские годы, остался один 
– «Магнитострой». В 1990-е, когда нача-
лась приватизация, Анатолий Шкарапут 
поставил цель – всё должно остаться 
единым комплексом, в одних руках, а 
приватизацию необходимо провести 
по той модели, когда участвует весь 
коллектив. 

Самым масштабным проектом времён 
Шкарапута Владимир Константинович 
назвал строительство ККЦ. Процесс кон-
тролировали ЦК КПСС, многочисленные 
министерства. И Магнитка отличилась – 
в Череповце такой же цех за то же время 
удалось построить силами 14,5 тысячи 
человек, а в Магнитогорске обошлись 
всего 4,5 тысячи. Всё дело в высочайшей 
квалификации Анатолия Шкарапута и 
его команды, уверен ветеран. 

И сегодня ни одна  
значимая стройка не обходится  
без участия Магнитостроя,  
будь то жильё, школы, детские сады

История треста продолжается… и не 
только в Магнитогорске, но и в Нижнем 
Тагиле, Челябинске, Озёрске, Кургане, 
Копейске, где каждый год появляются 
новые «автографы» Магнитостроя.

– История Магнитостроя вобрала в 
себя многогранный и во многом уни-
кальный практический опыт, богатей-
ший технический и интеллектуальный 
потенциал. С честью пройдя все исто-
рические испытания и выйдя из эконо-
мических преобразований закалённой 
и обновлённой, компания по-прежнему 
остаётся флагманом и ведущим брендом 
строительной отрасли региона, – отме-
тил первый заместитель генерального 
директора ЗАО «Магнитострой» Андрей 
Шишкин и обратился к ветеранам. – Спа-
сибо за то, что передаёте нам свой опыт, 
традиции, которые мы, в свою очередь, 
передадим будущим поколениям строи-
телей. Уверен, история Магнитостроя 
будет продолжаться ещё долгие годы 
и мы с вами отметим столетие нашего 
легендарного треста.

  Елена Брызгалина

ЖКХ

Предотвратить рост задолженности
Госдума России продлила полномочия Прави-
тельства РФ, позволяющие сохранить ставку 
для расчёта пеней и штрафов за неоплату ЖКУ 
на уровне не более 9,5 процента.

Законопроектом продлевается право Правительства Рос-
сии регулировать уровень ключевой ставки для жилищно-
коммунальной сферы. Как указал Минстрой РФ, её снова 
снизят до 9,5 процента, а ранее выставленные пени с дей-
ствующим 21 процентом признают недействительными. 
Председатель отраслевого комитета Госдумы РФ Сергей 
Пахомов отметил, что делается это, чтобы предотвратить 
рост задолженности и ухудшение положения людей, кото-
рые оказались в трудной жизненной ситуации. А также сти-
мулировать граждан соблюдать финансовую дисциплину и 
сохранять собственное жильё в нормальном состоянии. По-
ниженный индекс будет действовать в ЖКХ до конца 2026 
года. Для окончательного решения новый закон должен 
подписать президент, а кабмин – принять соответствующее 
постановление взамен утратившего силу.

Кроме того, новый документ изменит минимальный 
порог собираемости взносов на спецсчёт капремонта МКД. 
Если до порога не дотянут, у органа местного самоуправле-
ния есть право перевести фонд в общий котёл. Сейчас порог 
составляет 50 процентов. Изначально авторы инициативы 
предлагали повысить этот показатель до 80. В итоговой 
версии документа установлен индекс 60 процентов от 
начисленных взносов.

Криминал

Ложное минирование
Сотрудники органов внутренних дел во взаи-
модействии с коллегами из областного УФСБ 
установили 15-летнего жителя Магнитогорска, 
который в течение нескольких дней сообщал 
ложную информацию о заведомо несуществую-
щей угрозе в одном из кредитно-финансовых 
учреждений города.

На каждое поступающее сообщение незамедлительно 
реагировали сотрудники правоохранительных органов. С 
целью проверки сведений проводился весь комплекс не-
обходимых мероприятий во взаимодействии с коллегами 
из иных экстренных служб. В результате принимаемых 
мер реагирования передаваемая информация не под-
тверждалась: при обследовании помещений каких-либо 
предметов, представляющих угрозу окружающим, обна-
ружено не было.

В настоящее время с юным магнитогорцем работают 
оперативники и сотрудники подразделения по делам не-
совершеннолетних. На профилактических учётах в органах 
внутренних дел девятиклассник не состоял, в поле зрения 
правоохранительных структур он и его семья не попадали. 
За заведомо ложное сообщение о существующей угрозе 
следствием УМВД России по Магнитогорску в настоящее 
время решается вопрос о возбуждении уголовного дела 
по признакам преступления, предусмотренного статьёй 
207 УК РФ.

Из почты редакции

Место встречи ветеранов
Магнитке нужен образовательный и досуговый 
центр для пенсионеров.

В нашем городе, как и в любом другом, есть две группы 
людей, которые очень нуждаются в заботе общества, – это 
дети и те, кому далеко за 70. Наукой доказано, что общение 
продлевает пожилым годы. И если для детей есть ясли, 
садики, школы, вузы, а что остаётся ветеранам? Зачастую 
– одинокая старость.

Да, ежегодно по большим праздникам для пенсионеров 
организуют встречи, в начале которых звучат поздравле-
ния от руководства города и комбината, потом следует 
концерт, а после него вручают подарки. Эмоций от таких 
праздников хоть отбавляй, но дело в том, что эти встречи 
охватывают малую часть пенсионеров.

Конечно, мы, старики, уединившиеся в своих квартирах, 
с помощью компьютеров и телефонов поддерживаем 
связь друг с другом, но такое общение никогда не заменит 
рукопожатий, похлопываний по плечу… А встречаться, по 
существу, негде. Мне могут возразить: есть парки, скверы. 
Но на улице непогода быстро разгонит по домам, да и обще-
ние – не только разговоры с одним человеком. А общение 
с большим количеством людей у нас, к сожалению, невоз-
можно – нет досугового центра.

В Москве есть несколько таких учреждений, они носят 
хорошее имя «Московское долголетие». И я ратую, чтобы 
хотя бы один такой центр появился в нашем городе. По-
дошло бы бездействующее здание бывшего кинотеатра 
«Современник», здание пединститута, возможно, есть и 
другие варианты в местах, легко доступных для пенсио-
неров, в шаговой доступности от транспорта.

И последнее: если город решит сделать подарок нашему 
поколению, то поспешите, так как мы тоже хотим поуча-
ствовать в этом празднике жизни.

  Владимир Гайдуков,  
88 лет, ветеран труда РФ и ММК, почётный донор России

Строитель –  
двигатель прогресса
Трест «Магнитострой» – старейшая строительная организация  
Южного Урала – отметила 96 день рождения

Дмитрий Мельников, Андрей Шишкин, Владимир Огарков, Виктор Карпов
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В разгар девяностых, когда 
страна находилась в полном 
раздрае, а россияне с инте-
ресом посматривали в сто-
рону запада, в Магнитогор-
ске появилось молодёжное 
объединение, в основу кото-
рого легла непопулярная в 
то время идея патриотизма. 
Она же во многом опреде-
лила название – «Славяне» 
– и основные ориентиры – 
укрепление системы на-
циональных нравственных 
ценностей и воспитание фи-
зически здоровых и духовно 
зрелых граждан современ-
ного общества. 

– Занимались русским рукопаш-
ным боем у тренера Станислава 
Геннадьевича Власова и, в опреде-
лённый момент, решили создать 
собственную группу, направлен-
ную на физическое, культурное и 
нравственное воспитание мужчин, 
– вспоминает директор частного 
учреждения дополнительного 
профессионального образования 
«Учебный центр специальной под-
готовки «Славяне» Константин Ку-
дрявцев. – Время было неспокойное, 
молодёжь инстинктивно пыталась 
объединяться. Каждый понимал, 
что в любой момент может стол-
кнуться с проблемами на улице, а 
сотовых телефонов, чтобы опера-
тивно позвать на помощь, ещё не 
было, поэтому рассчитывать можно 
было только на свои силы. Так, в 
конце 1994 года с Александром 
Луговым и Алексеем Завьяловым 
создали объединение рукопашни-
ков. Первые тренировки провели 
в спортзале школы № 19. В начале 
января 1995 года объявили первый 
набор в секцию рукопашного боя, в 
феврале – второй. В марте того же 
года зарегистрировали магнито-
горское молодёжное объединение 
«Славяне», которое возглавил Саша 
Луговой. В апреле, сделав ставку на 
закон и правопорядок, создали от-
ряд содействия милиции «Витязь», 
которым руководил Константин 
Пахомов. Вместе с сотрудниками 
правоохранительных органов ребя-
та патрулировали улицы, следили 
за порядком на массовых мероприя-
тиях, дискотеках, в видеосалонах, 
бывало, преследовали и задержива-
ли хулиганов с холодным оружием. 
Для многих эта закалка стала судь-
боносной – кто-то пошёл служить в 
милицию, кто-то связал свою жизнь 
с Вооружёнными Силами.

Сам Константин Кудрявцев в 
девяностых служил в милиции – в 
роте патрульно-постовой службы, 
далее в уголовном розыске. Работая 
«на земле», он лучше других знал, 
что происходит на улице. Дважды 
побывал в «горячих точках». Впо-
следствии перешёл в магнитогор-
ский филиал учебного центра ГУВД 
Челябинской области, где обучал 
будущих сотрудников органов 
внутренних дел стрелять, прово-
дить задержание преступников, 
освобождать заложников и много-
му другому. Параллельно проводил 
тренировки в объединении «Сла-
вяне» и курировал деятельность 
отряда «Витязь». 

Ядром, вокруг которого объеди-
нились те, кто приходил в центр 
«Славяне», стало русское боевое ис-
кусство. В девяностых, вспоминает 
Константин Николаевич, в городе 
работали секции дзюдо, бокса, сам-
бо и карате. Рукопашный бой тогда 
спортом не считали. Но желающих 
заниматься именно у «Славян» 
было немало.

– Учитывая специфику занятий, 
принимали в свои ряды сначала 
только юношей старше восемнадца-
ти лет, потом стали брать с шестнад-
цати, – отмечает Константин Нико-
лаевич. – Мы изначально занима-
лись не спортивным, а прикладным 
рукопашным боем. Отрабатывали 
противодействие оружию, ведение 
поединка в повседневной одежде, в 
усложнённых условиях – это было 
актуально и востребовано, поэтому 
желающих заниматься у нас было 
очень много. На тренировку прихо-

дили по 100–150 человек, которые 
с трудом помещались в школьных 
спортзалах. К слову, долгие годы 
«Славяне» проводили занятия на 
базе городских школ, потом у нас 
появились свои клубы. Но вернёмся 
к истории. В 1998 году у нас появи-
лись юношеские группы, а затем 
и детские, куда принимали с семи 
лет. Сегодня берём детей с пяти 
лет, потому что осознаём – чтобы 
воспитать в ребёнке мужчину, 
нужно время. За работу с детьми и 
подростками у нас отвечает тренер 
– инструктор высшей категории 
по русскому боевому искусству, 
судья по рукопашному бою Андрей 
Мусин. 

К совершеннолетию 
человек должен обладать 
определёнными духовно-
нравственными качествами, 
позволяющими встать  
на защиту семьи,  
общества, страны

За тридцать лет «Славянам» 
приходилось несколько раз менять 
форму собственности: спортивная 
секция, молодёжное объединение, 
региональная общественная орга-
низация, фонд развития народной 
культуры, в 2006 году – негосудар-
ственное образовательное учреж-
дение «Учебный центр специаль-
ной подготовки «Славяне». Новая 
структура объединила несколько 
подразделений, каждое из кото-
рых развивало своё направление: 
учебный центр, школы русского 
боевого искусства, частной охраны, 
стрелковый тир, центр патриотиче-
ского воспитания, пейнтбольный 
клуб, центр обучения владению 
гражданским оружием. Программы, 
разработанные центром «Славяне», 
согласованы с Министерством 
образования и науки РФ и депар-
таментом охраны общественного 
порядка, а квалификация инструк-
торского состава, состоящего из 
бывших и действующих сотруд-
ников силовых ведомств, позво-
ляет оказывать услуги не только 
гражданам и частным охранным 
структурам, но и государственным 
организациям, проводить тактико-
специальную подготовку силовых 
структур и войсковой разведки. 
Курсы подготовки не ограничива-
ются рукопашным боем и огневой 
подготовкой, «Славяне» прово-
дят консультации по психологии, 
медицине, организуют «полевые» 
занятия, учат выживать в экстре-
мальных ситуациях.

– Когда мы говорим о «Славянах», 
то подразумеваем комплексную 
разностороннюю систему обучения, 

воспитания и развития личности, – 
подчёркивает Константин Кудряв-
цев. – В её основе – традиционная 
народная культура воспитания 
юношей и обучения русских воинов. 
Ещё на этапе создания организации 
мы определились с основными це-
лями и задачами. Они заключались 
не в том, чтобы ходить по улицам 
и всех «плющить», а в том, чтобы 
уметь грамотно воспользоваться 
полученными навыками, защитить 
себя и близких, оказать медицин-
скую помощь. 

В 2006 году Константин Кудряв-
цев ушёл из органов внутренних 
дел, так как понял, что хочет пере-
давать накопленный опыт дальше. 
Погоны ограничивают строгими 
рамками программу, по которой 
работаешь, а ему хотелось развития, 
чтобы внести в подготовку силовых 
структур что-то новое, созвучное 
времени. 

– Свою карьеру в МВД закончил в 
учебном центре ГУВД Челябинской 
области, где непосредственно за-
нимался боевой и физической под-
готовкой, оказанием первой меди-
цинской помощи в экстремальных 
условиях, тактико-специальной 
подготовкой, – рассказывает Кон-
стантин Николаевич. – Эти зна-
ния оказались востребованы в 
современных реалиях. Сегодня 
мы обучаем частную охрану, го-
сударственные и федеральные 
учреждения, проводим военные 
сборы для юношей призывного 
возраста – все призывники города 
проходят подготовку по программе, 
согласованной с министерством 
образования Челябинской области 
и военкоматом.

Год назад по инициативе 
центра «Славяне» было 
создано местное отделение 
всероссийской общественной 
организации «Русская община»

– Её цели оказались созвучны 
нашим, а значительную часть об-
щины на первом этапе составили 
мои воспитанники, – объясняет 
Константин Кудрявцев. – Наши 
программы получают развитие, 
мы вносим в них коррективы, 
отвечая на вызовы времени. 
Проводим занятия по такти-
ке, с оружием и макетами, по 
военно-полевой медицине, 
учим выживать в экстремаль-
ных условиях, в лесах, то есть 
выполняем задачи, которые 
ставит сейчас СВО. В 2022 году 
появилась программа для 
ребят, которые попадают под 
мобилизацию или собирают-
ся пойти на спецоперацию 

добровольцами. Она даёт знания, 
которые помогут им там адаптиро-
ваться и выжить. 

За 30 лет «Славяне» проделали 
огромный путь от молодёжного 
объединения до образовательного 
учреждения с развитой сетью фи-
лиалов по всей России, обучение 
в котором прошли более десяти 
тысяч детей, юношей и взрослых. 
Одна из главных задач, которую 
«Славяне» успешно решают, за-
ключается в умении гармонично 
совмещать духовно-нравственное 
воспитание с физическим. Боевое 
искусство должно способствовать 
здоровью нации, а не превращаться 
в гладиаторский бой, уверен Кон-
стантин Кудрявцев. Нравственное 
и культурное воспитание 
– неотъемлемая состав-
ляющая процесса обу-
чения у «Славян», и 
в этом заключает-
ся уникальность 
центра. Многие 
р у к о п а ш н и к и , 
занимающиеся 
здесь, станови-
лись лауреатами 
всероссийских 

и региональных фольклорных 
конкурсов и фестивалей. Препода-
ватели центра занимаются научно-
исследовательской деятельностью, 
двое стали победителями областно-
го конкурса «Сердце отдаю детям» в 
номинации «Дополнительное обра-
зование». Сам Константин Кудряв-
цев за годы работы в «Славянах» 
получил два высших образования 
и стал кандидатом педагогических 
наук. Духовной основой центра 
является православная идеология. 
Невозможно заниматься русским 
боевым искусством в отрыве от рус-
ской культуры, стержнем которой 
является православная вера, уверен 
Константин Кудрявцев.

– Отсюда тяга к традиционной 
русской одежде, оружию, – развива-
ет мысль Константин Николаевич. 
– Наши ребята играют на гармошке, 
гуслях, балалайке, изучают народ-
ный пляс, песни.

– У нас есть стрелковый тир на 
улице Галилулина, 24, спортивный 
зал с учебными классами и совре-
менными тренажёрками, которые 
мы оборудовали, в том числе, на 
средства президентского гранта, 
получали их несколько раз, – рас-
сказывает Константин Кудрявцев. 
– Ещё одно помещение с двумя за-
лами расположено на Суворова, 91. 

Секрет долголетия «Славян» – в 
умении идти вперёд, отвечая за-
просам общества. Так, в своё время 
«Славяне» вошли в федерацию ру-
копашного боя, стали участвовать 
в соревнованиях и сами их орга-
низовывать. Возродился интерес 
к начальной военной подготовке 
– и «Славяне» начали успешно раз-
вивать это направление. Возникла 
тема обеспечения безопасности 
жизни в условиях города – появи-
лись женские группы самообороны, 
где учат не только действиям в 
критической ситуации, но и умению 
предвидеть опасность.

– Сейчас вижу перспективу в 
создании русских классических 
православных школ, – делится 
планами Константин Кудрявцев. 
– Посмотрел, как работают такие 
школы в Краснодаре, Челябинске, 

возможно, это следующий этап 
развития центра «Славя-

не», который по-прежнему 
следует главным прин-

ципам, обозначенным 
ещё тридцать лет назад, 
– само идентификация 

русского народа, на-
циональное самосо-
знание, патриотизм.

  Елена Брызгалина
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К 30-летию центра «Славяне»

Время патриотов
Русское боевое искусство – неотъемлемая часть  
традиционной отечественной культуры, стержнем которой  
является православная вера

Константин Кудрявцев Се
рг

ей
 П

ет
ру

ш
а

 Из архива ЧУ ДПО УЦСП «Славяне»
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«ММ» продолжает попол-
нять портретную галерею 
героев производства.

Производственник-старожил
Мастер участка шламового хо-

зяйства цеха рудообогатительных 
фабрик Максим Пинашин трудит-
ся на промплощадке Магнитогор-
ского металлургического комби-
ната без малого четверть века. Не 
так давно его признали лучшим 
работником по итогам месяца.

Наш герой – уроженец Сибая. В 
1997 году он поступил в МГТУ, а 
спустя ещё три года решил окон-
чательно перебраться в Магни-
тогорск и устроился в цех рудо- 
обогатительных фабрик. Там ему 
предложили должность мастера 
по ремонту оборудования венти-
ляции. А в 2006 году нашего героя 
повысили до мастера участка шла-
мового хозяйства.

«Работаю здесь по сей день, – 
рассказывает Максим Пинашин. – 
Являюсь, можно сказать, одним из 
старожилов участка. Наша задача 
– обслуживание гидротехническо-
го сооружения шламохранилища 
№ 2, которое по своим размерам 
является самым большим в Челя-
бинской области и имеет второй 
класс опасности. Для контроля 
за качеством сточных вод здесь 
установлен автоматизированный 
узел учёта, который самостоя-
тельно отбирает пробы, проводит 
анализ и передаёт результаты в 
диспетчерскую службу нашего 
подразделения».

Максим Пинашин отмечает: на 
горно-обогатительном производ-
стве ММК очень развита система 
наставничества. Под руководством 
опытных работников новобранцы 
подразделений ГОП быстро приоб-
ретают необходимые профессио-
нальные навыки.

«Работа для меня – это уже вто-
рая семья, ведь большую часть вре-
мени мы проводим именно здесь, 
с коллегами, – признаётся Максим 
Пинашин. – За двадцать пять лет 
работы в цехе сформировался 
мой круг общения, появились 
настоящие друзья, без которых я 
уже не представляю своей жиз-
ни. Команде ММК я от всей души 
желаю процветания и развития, 
ведь здесь работают хорошие, по-
рядочные люди, которые всегда 
готовы помочь и поддержать. Я бы 
настоятельно рекомендовал моло-
дёжи обратить внимание на наше 
градообразующее предприятие».

Свободное от работы время 
наш герой и его семья стараются 
проводить активно. Зимой Пина-
шины отправляются на лыжные 
прогулки в лес, посещают Экопарк 
или каток.

«Мы с супругой выросли в сво-
их домах и со временем поняли, 
что скучаем по работе на земле, 
– продолжает Максим Пинашин. 
– Поэтому приобрели участок и 
летом часто бываем там. Жена 
выращивает цветы, я – огурцы и 
помидоры».

Также наш герой очень любит 
готовить, и особенно хорошо у него 
получаются манты. Это блюдо в 
исполнении Максима Пинашина 
хвалят и его семья, и друзья, и 
соседи.

А его старшая дочь с шести лет 
занимается танцами, и наш герой 
не раз сопровождал её в поездках 
на соревнования в другие города.

«Много где побывали, – говорит 
Максим Пинашин. – И небезрезуль-
татно: завоевывали Гран-при».

Мастер, рационализатор, 
кулинар

В команде ММК Вячеслав  
Котляр шестнадцать лет и в настоя-
щее время трудится исполняющим 
обязанности мастера отделений  
№ 1 и 2 цеха подготовки аглоших-
ты. Свободное от работы время 
многодетный отец посвящает 

семье и рад попотчевать родных 
соленьями по фирменному рецеп-
ту. А ещё наш герой вошёл в число 
лучших представителей своей про-
фессии по итогам месяца.

«Отучился в МГТУ на открытых 
горных разработках, после инсти-
тута сразу устроился на комбинат 
машинистом экскаватора, – рас-
сказывает Вячеслав. – Много раз 
участвовал в конкурсах профес-
сионального мастерства, занимал 
различные призовые места. Лучше 
всего получалось переставлять 
кольцо, подцепляя его ковшом».

По мнению Вячеслава Котляра, 
подобные соревнования очень 
мотивируют молодых работников. 
Участники конкурса получают 
грамоты и денежные призы, за-
рабатывают уважение со сторо-
ны коллег и руководства. И как 
следствие последнего – растут в 
профессиональном плане.

Вот и Вячеслава Котляра вскоре 
начали привлекать к другим на-
правлениям работы. Он трудился и 
заведующим гаражом, и в снабже-
нии цеха. А затем начал осваивать 
тонкости профессии сменного 
мастера.

«Наша работа заключается в 
распределении трудовых резервов, 
– объясняет наш герой. – У нас есть 
машинисты вагоноопрокидывате-
лей, конвейеров и экскаваторов, и 
мы определяем, кто на какой ма-
шине будет работать. Кроме того, 
мы координируем передвижение 
сырья, указывая машинистам, 
где именно производить загруз-
ку. Также принимаем привозное 
сырьё, такое как лебединский, 
михайловский и ковдорский кон-
центраты. Это сырьё складируется 
на нашей территории, а затем, в 
соответствии с потребностями раз-
личных цехов, мы отгружаем его в 

доменный цех, на склад концен-
тратов и на рудообогатительные 
фабрики».

Вячеслав Котляр отмечает: в цехе 
подготовки аглошихты отличный 
коллектив. В каждой бригаде рабо-
тают трудолюбивые и отзывчивые 
люди, которым по плечу любая 
производственная задача.

На комбинате трудится и брат 
нашего героя Иван – в КИПиА, а 
также супруга Анна – грузовым 
диспетчером в цехе эксплуатации.

«У нас трое детей, – продолжает 
Вячеслав Котляр. – Всё свободное 
время стараюсь проводить с ними: 
гуляем, катаемся на велосипедах, 
веселимся. Летом часто ездим в 
сад, выращиваем там урожай. Обо-
жаю готовить, особенно хорошо по-
лучаются помидоры в собственном 
соку – по фирменному маминому 
рецепту. И семье, и друзьям очень 
нравится».

Вячеслав Котляр проявил себя 
и как рационализатор. Он неодно-
кратно участвовал в конкурсах, и 
кое-какие идеи нашего героя уже 
воплощены в жизнь. Это, напри-
мер, пешеходный переход через 
тридцать первый тупик. А сейчас 
к внедрению готовится система 
видеонаблюдения – на девятой 
перегрузке.

«Все самые ответственные участ-
ки конвейеров будут выведены на 
экран, что значительно облегчит 
труд машинисту, – объясняет 
Вячеслав Котляр. – Он будет на-
блюдать за процессом и вовремя 
реагировать, если что-то вдруг 
пойдёт не так».

Наш герой признаётся, что любое 
его рацпредложение, принятое ру-
ководством, – повод для гордости. 
А ещё – стимул для дальнейшей 
работы в этом направлении.

От горы Дальней  
до Малого Куйбаса

Машинист экскаватора участка 
карьера Малый Куйбас цеха рудник 
горно-обогатительного производ-
ства ММК Александр Мощенко 
посвятил работе на градообра-
зующем предприятии Магнитки 
двадцать четыре года. За много-
летний и добросовестный труд 
нашего героя признали лучшим 
представителем своей профессии 
по итогам месяца.

«На комбинат пришёл, когда 
ещё разрабатывали месторожде-
ние горы Дальней, – рассказыва-
ет Александр Мощенко. – Затем 
перевёлся на Подотвальное, где 
проработал тринадцать лет. Сей-
час одиннадцатый год тружусь 
здесь, на Малом Куйбасе. Начинал 
я на экскаваторе, который был 
выпущен примерно в восемьдесят 
пятом году. Сегодня работаю на го-
раздо более современной машине 
под номером сто девять».

Наш герой признаётся, что, 
впервые увидев карьерный экс-
каватор, сразу почувствовал его 
мощь. Впрочем, иначе и быть не 
может: такой агрегат – это дале-
ко не игрушка для песочницы. 
Машина, на которой трудится 
Александр Мощенко, весит двести 
тонн, объём его ковша – более пяти 
кубических метров, а чтобы она 
работала, требуется напряжение 
в шесть тысяч вольт.

«Очень важен уход за техникой, 
– добавляет Александр. – Перед 
каждой сменой необходимо прово-
дить техническое обслуживание: 
смазывать механизмы, продувать 
их от загрязнений и тщательно 
проверять шплинтовку. Кроме 
того, необходимо убедиться, что 
все болтовые соединения затяну-
ты и надёжны, для этого я их про-
стукиваю и осматриваю».

В течение смены Александр Мо-
щенко занимается погрузкой гор-
ной массы и загружает в среднем 
шестьдесят-семьдесят «БелАЗов», 
способных перевозить по сорок 
пять тонн. Объём работы просто 
огромный.

При всём при этом наш герой 
успевает вести активный образ 
жизни. С детства он является 
большим поклонником футбола и 
хоккея, и главное его амплуа в этих 
видах спорта – голкипер.

«У нас команда, называется «Руд-
ник», участвуем в соревнованиях, 
которые проводит комбинат, – де-
лится Александр Мощенко. – Сей-
час идём на втором месте в своей 
лиге, а в 2022 году завоевывали 
кубок. Вообще спорт – отличное 
средство, чтобы выплеснуть отри-
цательную энергию. Провёл матч 
– и возвращаешься домой мягкий 
и пушистый».

Ещё наш герой выступает в роли 
судьи на соревнованиях дворовых 
хоккейных команд. И отмечает, что 
по накалу ни одна такая игра не 
уступает тем, которые проходят в 
профессиональных лигах.

Профессионалы

Команда ММК
Главная ценность  
Магнитогорского металлургического комбината – 
это люди

Максим Пинашин

Вячеслав Котляр

Александр Мощенко
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Окончание. 
Начало на стр. 1

Официальное открытие 
форума состоялось 7 февра-
ля. В первый, спортивный, 
день «Медиагоры» Магнит-
ка встречала участников 
снегом и морозом.

Ведущие соревнований – звезда 
магнитогорской журналистики, 
обозреватель телекомпании «ТВ-
ИН» Павел Зайцев и актёр, ведущий 
эфира «Бизнес FM Челябинск» 
Пётр Оликер – шутили, что снег 
привезли с собой гости из Челя-

бинска, Хабаровска и Тю-
мени. Перед стартами 

удачи спорт-сменам 
пожелали почёт-
ные гости – глава 
М а г н и т о г о р с к а 
Сергей Бердников 
и заместитель ге-
нерального дирек-
тора ПАО «ММК» 
по социальным во-
просам директор 

ООО «Территория 
Притяжения» Алексей 
Жлоба. На церемонии 
открытия форума 
Сергей Бердников 
подчеркнул, что Маг-
нитка – динамично 
развивающийся го-
род, а Притяжение 
– один из лучших 
парков в стране. 
Кроме того, в Маг-
нитогорске есть и 
другие интересные 
для посещения локации.

– Хочется, чтобы вы сформиро-
вали своё независимое мнение и 
донесли его до своих читателей, 
– резюмировал глава города, поже-
лав участникам хорошего отдыха и 
настроения.

– Мы рады приветствовать вас в  
Магнитогорске, – добавил Алексей 
Жлоба. – Парк Притяжение встре-
чает настоящей уральской зимой 
со снегом, тем интереснее будет 

спортсменам. Все четыре склона, 
которые реконструировали в этом 
году, к зимнему сезону опробовал 
лично.

С открытием форума участников 
поздравила и председатель союза 
журналистов Челябинской области 
Светлана Зайцева:

– Гостеприимный город и уни-
кальный курорт «Притяжение». 
Уверена, что новая площадка вас 
не разочарует, каждому участнику 
желаю покорить свою вершину.

Перед спортивными заездами 
и для команд, и для болельщиков 
зажигательную разминку провели 
«Лидеры здоровья» и сборная ПАО 
«ММК» – серебряные призёры Все-
российского фестиваля ГТО среди 
трудовых коллективов–2024.

По условиям соревнований в 
составе команды должно быть 
от четырёх до пяти спортсменов. 
Каждому предстояло выполнить 
два спуска с вершины, на лыжах 
или сноуборде – не имело значе-
ния. В зачёт шли четыре лучших 
результата. В числе участников 
соревнований – и член оргкоми-
тета «Медиагоры», руководитель 
отдела фандразинга и связей с 
общественностью благотворитель-
ного движения «Искорка» Наталия 
Брылина.

– Когда долгое время не катался, 
ощущаешь такой кайф, такую сво-
боду, просто супер! – поделилась 
она впечатлениями от заезда. – 
Только заселились в гостиницу. 
Огни большого города, люди за-
мечательные. Притяжение очень 
понравилось, масштабно!

Пока опытные и начинающие 
участники стартов боролись за 

секунды, болельщики активно под-
держивали команды и согревались 
танцами. Кроме того, журналисты, 
которые пока не подружились с 
заснеженными склонами, могли 
научиться стоять и даже немного 
кататься на лыжах и сноуборде.

Специально для новичков 
в горнолыжном спорте 
команда Притяжения 
организовала мастер-классы

После обеда три группы пред-
ставителей СМИ отправились на 
производственную площадку ММК, 
чтобы своими глазами увидеть 
масштабы металлургического 
гиганта. Экскурсия проходила в ли-
стопрокатном цехе № 11 и домен-
ном цехе. Для журналистов органи-
заторы выбрали первую и вторую 
домны – чтобы впечатлить гостей 
красотой кипящего металла. В это 
время любители активного отдыха 
смогли принять участие в весёлых 

стартах на коньках и валенках на 
катке Притяжения, а также по-
сетить комбинат «Ситно» – вне 
запланированной программы экс-
курсию организовал директор по 
административным и социальным 
вопросам Алексей Окуневич.

Вечером участники форума 
встретились на фудкорте Притяже-
ния. Здесь для любителей интел-
лектуальных поединков Русская 
медная компания подготовила 
квиз, посвящённый истории и про-
мышленности Уральского региона. 
Хедлайнер форума Ирина Текслер 
поделилась своими впечатлениями 
и от форума и от посещения Маг-
нитогорского металлургического 
комбината.

– Спасибо ПАО «ММК» за замеча-
тельную экскурсию, спасибо парку 
Притяжение за то, что вы нас при-
гласили. Спасибо всем, что собра-
лись на «Медиагору», – это очень 
важный проект. Самое главное – те 
ощущения и впечатления, которые 
вы унесёте в своём сердце.

Ирина Текслер отметила, что, 
увидев мощности ПАО «ММК»,  оче-
редной раз получила уверенность в 
том, что завтрашний день у России 
будет замечательным:

– Когда видишь, как льётся сталь, 
видишь новую коксовую батарею, 
обеспечивающую металлургиче-
скую промышленность коксую-
щимся углём, понимаешь, что это 
даёт устойчивость и перспективу 
нашей стране и нашим детям.

Второй день 
«Медиагоры-2025» проходил 
в арт-квартале Притяжения

Как правильно освещать работу 
промышленных предприятий, что-
бы это было интересно зрителям и 
читателям? Как привлекать кадры 
на производство? Как максимально 
эффективно использовать соцсети 
для продвижения брендов? Об 
этом участникам форума расска-
зали приглашённые эксперты. В 
их числе начальник управления 
пресс-службы и информации пра-
вительства Челябинской области 
Мария Хворостова, председатель 
союза журналистов Челябинской 
области, заслуженный журна-
лист РФ Светлана Зайцева, ис-
полняющая обязанности началь-
ника управления информации 
общественных связей и рекламы 
ПАО «ММК» Елена Азовцева, про-
мышленный блогер Константин 
Потапов, руководитель инфор-
мационного центра ММК Мария 
Пушкарская и другие.

Хедлайнерами круглого стола 
«Притяжение индустрии» высту-
пили Ирина Текслер, автор бест-
селлеров «Пиши, сокращай» (12+), 
«Большой книги о соцсетях»(12+), 
создатель сервиса «Главред» (16+) 
Максим Ильяхов и продюсер писа-
теля Алексея Иванова, автор книги 
«Корпорацию не нагнёшь» (16+)
Юлия Зайцева. Вела круглый стол 
эксперт из Самары, специалист по 
позиционированию и продвиже-
нию промышленных предприятий 

Событие

Не холм, а «Медиагора»!
Городской курорт «Притяжение» 
впечатлил участников межрегионального форума 
средств массовой информации

Сергей 
Бердников

Алексей 
Жлоба 

Ирина Текслер с доменщиками ПАО «ММК»
Сергей Петруша

Дмитрий Рухмалёв

Больше фото на сайте 
magmetall.ru (16+)
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агентства стратегического марке-
тинга Spika Алевтина Золотарёва.

– Металлургия – одна из систе-
мообразующих отраслей, формиру-
ющих суверенитет России, – отме-
тила в своём выступлении Ирина 
Текслер. – От неё напрямую зависят 
промышленность, строительство, 
энергетический комплекс. Я но-
рильчанка, прожила много лет в 
Норильске, где градообразующее 
предприятие – Норильский горно-
металлургический комбинат, это 
цветная металлургия. Но чёрная 
металлургия – это огромные раз-
меры, это город в городе. Когда 
видишь 800 километров железных 
дорог только внутри производ-
ственной площадки, понимаешь 
масштабы ММК и нашей страны. 
Магнитогорский металлургиче-
ский комбинат – это вполне себе 
небольшая страна, если сравнить 
с маленькими странами Европы. 
Магнитогорск – стальное сердце 
России, он по праву заработал та-
кой статус. Стальное сердце России 
бьётся именно здесь, на Урале. И 
этот форум когда-то зарождался 
именно в Магнитогорске. Он сде-
лал большой круг и вернулся на 
родину в Магнитогорск.

Ирина Текслер отметила, что 
ММК и Магнитка работают на бла-
го людей, и одно из подтверждений 
этого – парк Притяжение. Она 
вспомнила о традициях трудовых 
династий, а также подчеркнула:

– Считаю, не стоит менять вос-
приятие Челябинской области 
как промышленного края – этим 
нужно гордиться. Мы – двигатель 
экономики России, мы куём победу 
для нашей страны, наши суровые 
мужчины – самые лучшие, Магнит-
ка – один из ключевых индустри-
альных центров страны.

Вторым раундом круглого стола 
стало выступление представите-
лей пресс-служб промышленных 
предприятий. Затем своим опы-
том по созданию вертикальных 
роликов, набирающих миллионы 
просмотров, поделились блогеры 
канала «Из метро» (16+) Раис 
Габитов, руководитель диджитал-
агентства «Красная гвардия» Да-
мир Вахитов.

Уфимец Дамир Вахитов – автор 
короткого ролика, вышедшего в 
конце прошлого года в соцсетях, 
в котором он сравнил Магнито-
горск с магнитом на холодильнике. 
Участников форума Дамир покорил 
очень весёлыми роликами о раз-
ных профессиях.

– В свою бытность игры в КВН 
часто приезжал сюда, в ДКМ имени 
Серго Орджоникидзе, с выступле-
ниями и ММК видел только издали, 
– рассказал блогер. – Но последние 
несколько месяцев приезжаем 
сюда всё чаще и чаще. Экскурсия 
на ММК вызвала душевный тре-
пет от масштабов происходящего. 
Прочувствовали, в какой крутой 

стране мы живём. Поражает, что в 
промышленном городе есть такие 
места, как парк Притяжение. Меня 
удивил Магнитогорск, удивило то, 
как он развивается.

На вопрос, как бы вы прорекла-
мировали работу горнового, Дамир 
Вахитов ответил:

– Мы боремся за плотность юмо-
ра в наших роликах и стараемся 
шутить каждые десять секунд. 
Одна из первых идей – если на-
стали холода – добро пожаловать 
в доменный цех, там температура 
как в Таиланде.

После перерыва участников 
«Медиагоры» ждала встреча с 
главными спикерами форума – 
Максимом Ильяховым и Юлией 
Зайцевой. Максим представил 
яркое выступление, посвящённое 
продвижению СМИ в социальных 
сетях. Юлия больше говорила о 
развитии личного бренда и работе 
с Алексеем Ивановым. 

Финальным аккордом форума 
стал гала-ужин во Дворце куль-
туры металлургов имени Серго 
Орджоникидзе. По итогам Кубка 
по горным лыжам и сноуборду 
бронзу завоевала сборная клуба 
пресс-служб Челябинской области, 
«серебро» – сборная Тюмени и Ха-
баровска, а кубок и золотые медали 
завоевала сборная союза журнали-
стов Челябинской области.

Также были награждены по-
бедители конкурса профессио-
нального мастерства имени Ольги 
Давиденко. В номинации «Лучшая 
журналистская работа 2024 года» 
победила Мария Батракова, газета 
«Усть-Катавская неделя» (12+), за 
серию материалов об участниках 
СВО. В номинации «Промышлен-
ность в Челябинской области» 
лучшей стала Ольга Щапина, жур-
налист «КП–Челябинск» (18+), за 
материал «Заводы снижают вы-
бросы на сотни тонн». Отметим, 
одним из специальных призов 
была награждена журналист га-
зеты «Магнитогорский рабочий» 
(18+) Елена Смирнова за материал 
«Дорогами побед».

Помимо наград 
за профессиональные заслуги 
гости форума 
получили призы за участие 
в конкурсе талантов

И Ирина Текслер спела дуэтом с 
членом правления регионального 
союза журналистов, автором «Рос-
сийской газеты» (16+) Денисом 
Мякишевым.

Состоялся на гала-ужине и показ 
мод для журналистов – модельеры 
Ирина Семёнова, Ляйсан Каримова 
и Екатерина Белобородова пред-
ставили спортивную коллекцию 
трансформирующейся одежды, эко-
коллекцию из пластиковых пакетов 
и модели для военкоров.

– Это экспериментальная кол-
лекция из вторсырья, – рассказала 
о креативных дождевиках Ляйсан 
Каримова. – Работаю с перерабаты-
ваемыми материалами. Какие паке-
ты использовала? «Магнит», «Пя-
тёрочка», «Вайлдберриз», «Озон». 
Такие дождевики очень прочные 
и непромокаемые, намного проч-
нее, чем обычные. Технологически 
сделать это несложно. Можно даже 
попробовать дома. Пакеты скла-
дываете, накрываете калькой или 
термопрочной бумагой и сверху 
проглаживаете утюгом. Они между 
собой склеиваются, и можно со-
ставить абсолютно любой рисунок. 
Прочность зависит от количества 

слоёв. Интересный процесс, меня 
он захватывает.

«Медиагора-2025» и Магнито-
горск, принявший форум, оставили 
незабываемые впечатления у всех 
участников. Так, заместитель глав-
ного редактора ИА «Башинформ» 
(18+) Станислав Шахов отметил 
отличную организацию:

– Приехал в качестве болельщи-
ка. Наша команда показала очень 
хороший результат. Будем трени-
роваться, чтобы в следующем году 
кубок вернулся в Башкирию. Что 
касается форума, всё было сделано 
для максимального комфорта и 
удобства. Обязательно приедем к 
вам ещё. Парк Притяжение красив 
зимой, но нужно посмотреть его и 
летом. На экскурсии по комбинату 
увидели доменную печь, жидкий 
чугун, настоящих сталеваров… У нас 
тоже много заводов, но таких ста-
леваров мы ещё не видели. Очень 
красиво, масштаб предприятия впе-
чатляет! Промышленный туризм 
нужно развивать, хорошо, что ваш 
регион – один из первопроходцев в 
этом направлении.

Все материалы, фотографии и 
впечатления участники форума 
публикуют в социальных сетях с 
хештегом #Медиагора-2025. Высту-
пления экспертов круглого стола 
можно увидеть в записи прямых 
трансляций на сайте «Первый об-
ластной» (18+).

  Мария Митлина

Юлия Зайцева

Максим Ильяхов



Выпуск 6

С пуском де-
сятой домны 
закончилось 

строительство доменного цеха.

Перед пуском домны газета «Магнито-
горский металл» по инициативе завод-
ского комитета комсомола обратилась 
к молодёжи ММК: 100 лучших комсо-
мольцев комбината будут работать на 
10-й домне! 

1960 годы

Домна № 10, 1966 год

Доменная печь № 10, 1966 год

Считалась круп-
нейшей  в СССР 
и Европе. 

Строилась по последнему 
слову техники.

Пущена в строй 
18 июля 1966 года. 

В 1982 году ММК 
отмечал полувековой 
юбилей первого вы-
пуска чугуна. Домна 
№ 10 победила в соц-

с о р е в н о в а -
нии, и потому, 
когда пришла 
«разнарядка» 

на одного Героя Со-
циалистического Тру-

да от доменного 
цеха, внимание 
обратили прежде 
всего на тех, кто 
трудился именно 
на десятой дом-
не. Спортсмен, 
общественник, 
редактор стен-
газеты и ударник 

труда – всё сошлось 
на кандидатуре Ев-
гения Стоянкина.

4950
тонн  чугуна
в сутки

Её коллективу нередко 
доверялось про-
извести выплавку 
юбилейной тонны 
чугуна. 

«Агрегат коммунистического труда».

Монастырсков В. П.  
(1985–1991)

Начальники 
доменного цеха  

Сединкин В. И.  
(1991–1992, 
1994–1998)

В 1967 году десятой домне 
было присвоено звание 

Герой
Социалистического 

Труда 

Стоянкин Е. Ф., 
мастер (1982)

Магнитогорская студия телевидения сняла 
документальный фильм «На строительстве 
домны № 10». 

Горновые, 1966 год

В 1973 году 
Государствен-
ная аттестаци-
онная комиссия 
присвоила Знак 
качества маг-
нитогорскому 
передельному 
чугуну. 

По итогам Всесоюзных со-
ревнований коллективу до-
менного цеха неоднократно 
присуждали переходящие 
Красные знамёна Совета 
Министров СССР и ВЦСПС. 

В 1977 году 
на доменной 

печи № 10 
была прове-
дена интер-

национальная 
плавк а  дру ж бы, 

в которой приняли уча-
стие металлурги 6 стран 
и 30 металлургических 
предприятий СССР. 

10
Магнитогорские домен-

щики участвовали в 
строительстве и пу-
ске печей в Индии и 
Афганистане, в Егип-

те, Алжире и Иране, в 
Финляндии, Болгарии и 
Югославии.  

Доменная 
печь 

Строительство доменной печи № 10

«Доменщики-новаторы»
(2023)
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В новом проекте мы расска-
зываем о тех, кого заслуженно 
причисляют к поколению по-
бедителей. Ветеранов Вели-
кой Отечественной войны, к 
сожалению, становится мень-
ше с каждым годом, каждым 
месяцем, каждым днём. И тем 
ценнее живые воспоминания 

каждого участника тех далё-
ких и одновременно таких 
близких событий. Это реаль-
ная, не киношная и не книж-
ная история нашей страны, из 
уст тех, кто преодолел себя и 
выиграл священную войну за 
свободу и мирную жизнь сво-
их детей, внуков, правнуков.

Год защитников Отечества

О героях былых времён…
«Магнитогорский металл» продолжает  
специальный проект, главные герои которого –  
люди, подарившие нашей стране Победу  
в Великой Отечественной войне 1941–1945 годов

Долгая и трудная жизнь  
не сломила, а закалила  
Петра Гордеевича Швеца, 
который в этом году отме-
тит 97-летие.

– Я иду по стопам отца, который 
прожил 104 года и до последнего 
был на ногах, трудился потихоньку 
на огороде, – говорит Пётр Гор-
деевич. – Никуда не нужно спешить, 
соблюдать размеренность – суета 
ни к чему. Люди часто себя над-
рывают, поэтому болеют и живут 
мало. Ну и за здоровьем, конечно, 
нужно следить. Давление блюсти, 
ходить, гулять. Отец Гордей Ники-
форович тоже воевал с немцами, 
но в 1914 году. Попал в плен, где 
пробыл семь лет. И во время Вели-
кой Отечественной войны прошёл 
Германию, Румынию, Австрию, 
Польшу. Никогда без дела не сидел, 
любил работать.

Пётр родился в Курской обла-
сти (сейчас Белгородская), в селе 
Ярское, в многодетной семье: у 
него было четыре брата и пять 
сестёр. Когда началась война, при-
шлось хлебнуть лиха. Копал окопы, 
ремонтировал и чистил дороги, 
когда фронт проходил. Пахал на 
собственной корове колхозную 
землю. 

Семь месяцев оккупации вспоми-
нает как страшный сон. Десять де-
тей – голод, холод, лишения, посто-
янные унижения. Но, несмотря на 
страх, пятнадцатилетний мальчиш-
ка чётко понимал ответственность, 
которая лежит на каждом жителе 
страны. И, невзирая на серьёзную 
опасность, помогал своим.

– Однажды поздней ночью кто-то 
тихо постучал в окно, – рассказыва-
ет Пётр Гордеевич. – Мама открыла 
– стоят трое советских военнослу-

жащих. Рассказали, что случайно 
зашли на оккупированную терри-
торию, попросили проводить до 
дороги, по которой можно выйти к 
своим. Мама накормила их варёной 
картошкой, дала еды с собой, но со-
проводить отказалась – не на кого 
было оставить маленьких детей. 
И тогда вызвался я – местность-то 
знал вдоль и поперёк. Пройти нужно 
было около семи километров. Лю-
бая оплошность, неосторожность 

могли погубить 
и ребят, и меня. А 
потом немцы бы 
расправились с се-
мьёй. Но повезло 
– справился. 

В феврале 1944 
года после снятия 
блокады Ленин-
града парнишку 
отправили в город 
на Неве на вос-
становительные 
работы. Вместе с 
другими закола-
чивал фанерой и 
досками окна в до-
мах, очищал город 
от мусора, грязи. 
А как исполнилось 
17 лет – призвали 
в действующую 
Красную Армию. 
Воевал на Белорус-
ском фронте, уча-
ствовал в боевых 
действиях, дошёл 
до Германии. Побе-
ду встретил в горо-
де Фишхаузен. 

– День Победы, естественно, са-
мый главный для меня праздник, 
– утверждает Пётр Швец. – Никогда 
не смогу забыть те трудные време-
на и великий день, положивший 
конец страданиям людей. Девятого 
Мая всегда собираемся за столом с 
семьёй, друзьями, соседями, поём 
песни, я аккомпанирую на гармо-
ни. И, конечно, последнее время 
вижу, что происходит рядом с моей 
малой родиной, где прошли мои 

молодые годы, трудно мириться с 
тем, что снова раздаются выстрелы 
и гибнут люди. Не дело это: мирно 
надо жить, спокойно, – с болью 
звучат последние слова ветерана, 
как заповедь. 

За безупречную воинскую службу 
награждён орденом Отечественной 
войны второй степени, медалью «За 
победу над Германией в Великой 
Отечественной войне 1941–1945 
годов». После войны молодого 
фронтовика отобрали на службу 
в Краснознамённый Балтийский 
флот, откуда он демобилизовался 
лишь в 1951 году. 

И началась гражданская жизнь. 
Жил в Курской области, женился, 
работал плотником, затем масте-
ром в дорожном управлении. В 
Магнитогорск перебрались уже бу-
дучи на пен-
сии – позвала 
дочка, кото-
рая переехала 
на Урал. Но ве-
теран не стал 
просто сидеть 
дома: устро-
ился работать 
в курортную 
поликлинику 
– сначала сто-
рожем, а потом 
п ч е л о в од о м , 
снабжал пчёл-
ками кабинет 
апитерапии. Да 
так увлёкся, что 
четверть века 
растил этих по-
лезных, удиви-

тельных насекомых, знает о них 
и, конечно, о мёде всё. К слову, мёд 
– одна из составляющих рациона 
Петра Гордеевича, потому что да-
рит здоровье.  

Супруги Швец прожили вместе 
54 года – в 2009 году жена умерла. 
У них трое детей: старшего сына 
Валерия уже нет в живых, средняя 
дочка Ольга живёт с отцом, есть 
младший сын Сергей, который всег-
да поддерживает отца. Корни вете-
ран пустил сильные: у него шесть 
внуков, восемь правнуков. Вот где 
его богатство, которым он дорожит, 
благодаря которому чувствует себя 
нужным. Есть ради кого жить – даже 
до возрастного «барьера» отца в 
104 года ещё далеко, а хотелось 
бы и его «перешагнуть». Дай Бог, 
получится. 

  Ольга Балабанова

Судьба

Пример отца ему наука

Летопись

Уральские заводы,  
и в большей степени ММК,  
помогли сохранить и при-
умножить чёрную метал-
лургию страны во время 
Великой Отечественной 
войны.

Магнитогорский металлургиче-
ский комбинат в развитии ураль-
ской металлургии особое место 
занял именно в период Великой 
Отечественной войны. Она потре-
бовала быстрой и всесторонней мо-
билизации промышленности СССР, 
перестройки её на производство 
продукции для фронта. Особенно 
большие и ответственные задачи 
встали перед работниками ураль-
ской металлургии. Уже в первые 
месяцы войны страна потеряла 
жизненно важные западные эконо-
мические районы.

На территории, оккупирован-
ной противником в 1941 году, до 
войны находилось 59 доменных, 
126 мартеновских, 13 электростале-
плавильных печей, 16 конверторов 
и 105 прокатных станов. Общие 
потери мощностей составили по 
чугуну 14 миллионов, стали – 12,5 
миллиона тонн. Только с июня по 
ноябрь 1941-го валовая продукция 
промышленности СССР сократи-
лась более чем в два раза. Поэтому 
на Урал легла основная тяжесть по 
снабжению промышленности ме-
таллом. Возросла роль региона как 
главного поставщика необходимых 
для выпуска боевой техники марок 
стали и проката. 

В конце июня ЦК ВКП(б) и СНК 
СССР приняли совместное поста-
новление «О порядке вывоза и раз-
мещения людских контингентов 
и ценного имущества». В первые 
месяцы войны началась массовая 
эвакуация предприятий, людей и 
материальных ценностей на восток. 
Основным центром сосредоточения 
производительных сил страны стал 
Урал. Важнейшей частью военной 
экономики региона были приём, 
размещение и ввод в строй дей-
ствующих эвакуированных пред-
приятий. Из 1523 предприятий, 
перебазированных на Восток, в 
июле–ноябре 1941 года на Урал 
было направлено более 600 (40 про-
центов). В крае разместились наи-
более крупные и важные оборон-
ные заводы. Высокий уровень инду-
стриального развития, громадные 

и уникальные при-
родные богатства, 
наличие большого 
отряда высококва-

лифицированных про-
мышленных и научных 
кадров, разветвлённая 
транспортная сеть, вы-
годное географическое 
и стратегическое поло-
жение позволили пре-
вратить Урал в главный 
арсенал страны. 

Особую роль сыграл построен-
ный в годы первых пятилеток один 
из мощнейших в мире Магнитогор-
ский металлургический комбинат. 
Тысячи эвакуированных квалифи-
цированных рабочих, инженеров и 
техников пополнили ряды метал-
лургов и горняков на предприятиях 
Магнитогорска. Новое пополнение 
немедленно включалось в работу. 
Многие из прибывших на Урал 
вскоре начали работать в качестве 
руководителей. Так, главный инже-
нер украинского завода им. Петров-
ского Феодосий Воронов возглавил 
доменный цех № 2. 

Перестройка народного хозяй-
ства Урала на военный лад включа-
ла в себя перевод многих заводов на 
выпуск военной продукции. Обору-
дование эвакуированных металлур-
гических предприятий в основном 

размещалось на действующих заво-
дах, часть направлялась на площад-
ки нового строительства. Для раз-
мещения эвакуированных заводов 
и их оборудования использовались 
резервы производственных площа-
дей, незавершённое промышлен-
ное строительство, родственные 
предприятия Урала, свободные 
территории. Поставленная перед 
металлургами задача – быстрее вве-
сти в действие эвакуированное обо-
рудование – была решена благодаря 
самоотверженному труду рабочих, 
инженеров и техников. Работы по 
строительству и монтажу велись 
круглосуточно при недостатке 
продовольствия, жилья, в условиях 
небывало суровой зимы первого 
года войны. Решению этой задачи 
способствовал высокий уровень 
организаторской работы. Уже во 

время демонтажа на южных заводах 
по распоряжению Наркомчермета 
были созданы бригады проектиров-
щиков, которые вели разработку 
проектов размещения этого обо-
рудования в цехах действующих 
заводов. Демонтированные агре-
гаты находились ещё в пути, а про-
ектировщики уже разрабатывали 
проекты новых заводов и цехов, 
которые предстояло создать с ис-
пользованием этих агрегатов. 

В день нападения фашистской 
Германии на СССР, 22 июня 1941 
года, Магнитогорский комбинат 
получил задание – в дополнение к 
решению задач мобилизационного 
характера приступить к организа-
ции производства заготовок для 
снарядов и изучить возможность 
изготовления танковой брони.

Продолжение следует.

Тыл – фронту Справка «ММ»
Известный учёный-историк Владимир Запарий 

родился в Магнитогорске, закончил УрГУ, работал 
учителем истории и обществоведения, ассистентом ка-
федры в Уральском политехе. Защитил диссертацию по 
новейшей истории чёрной металлургии Урала, а позже 
докторскую по этому же направлению. История ураль-
ской металлургии – основная тема его исследований, 
по которым издано более 900 трудов. К 300-летию 
уральской металлургии Владимир Запарий пред-
ставил в крупных монографиях исследования её 
истории за весь период. И, конечно, Магнитке в 
них уделено достойное внимание. Некоторыми 
выводами и наблюдениями учёного мы хотим 
поделиться с читателями «ММ».

Эвакуация завода. 
1941 г.

Владимир 
Запарий

Пётр Швец
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Шоу закончилось.  
Игра продолжается
Перерыв на Матч звёзд КХЛ подоспел для «Металлурга» очень вовремя

ХоккейГорные лыжи 

«Медвежонок» на склонах
Победителями второго этапа Кубка медвежон-
ка, традиционных детских республиканских 
соревнований по горнолыжному спорту, стали 
юные спортсмены из Москвы, Красноярска, 
Нижнего Тагила и Ленинградской области.

Соревнования на прошлой неделе прошли в горнолыж-
ном центре «Банное». В них приняли участие несколько 
десятков юных горнолыжников из разных регионов 
России и даже из соседнего Казахстана.

В возрастной группе 8–9 лет среди девочек победили 
москвички. Ирина Васильева заняла первое место в сла-
ломе, Екатерина Голигузова – в слаломе-гиганте. Среди 
мальчиков лучшими стали представители Красноярска 
Ярослав Кантимиров (слалом) и Степан Грохольский  
(слалом-гигант).

В возрастной группе 10–11 лет в соревнованиях де-
вочек победили москвички Ясмина Минакова (слалом) 
и Антонина Чижова  (слалом-гигант), а также Вероника 
Зарезина из Ленинградской области (комбинация). Среди 
мальчиков в слаломе победил Елисей Костиков из Мо-
сквы, а слаломе-гиганте и комбинации – Иван Данилов 
из Нижнего Тагила.

Напомним, история детских горнолыжных турниров, 
которые проводит спортклуб «Металлург-Магнитогорск», 
насчитывает уже двадцать лет – можно отмечать круглую 
дату. Первые соревнования – под названием «Подснеж-
ник» – состоялись 10 апреля 2005 года. В ноябре 2010-го 
был проведён первый Кубок медвежонка.

Баскетбол

Драмы на последних секундах
Баскетболисты «Металлурга» продолжают по-
пытки «подстроиться» к клубам суперлиги. Но 
адаптация во втором дивизионе отечественно-
го мужского баскетбола, куда магнитогорская 
команда вернулась спустя много лет, проходит 
очень сложно.

Две драмы пережила команда на последних секундах 
сначала четвёртой четверти, а затем овертайма в до-
машнем матче с санкт-петербургским «Зенитом-2». На 
последней минуте основного времени гости благодаря 
точному трёхочковому броску спаслись от поражения, 
а за две секунды до конца овертайма и вновь благодаря 
трёхочковому попаданию вырвали победу – 90:87. Оба 
раза кольцо магнитогорцев поразил Даниил Аксенов, 
набравший в итоге 21 очко.

В составе «Металлурга» больше всех очков набрал 
Станислав Сарафанкин – 20. 18 баллов принёс команде 
Максим Лютыч, 12 – Таюс Джефферсон.

Сноуборд

Параллельный слалом
В воскресенье в горнолыжном центре «Абзако-
во» стартовали чемпионат и первенство При-
волжского федерального округа в параллель-
ных дисциплинах сноуборда.

В них принимают участие как взрослые спортсмены, так 
и юниоры и юниорки 2005–2009 г. р., юноши и девушки 
2010–2011, 2012–1014 г. р.

Участники соревнуются в двух дисциплинах: парал-
лельный слалом-гигант и параллельный слалом.

Поколение Z

Кубок будущего
Защитник магнитогорской молодёжной коман-
ды «Стальные лисы» Никита Полтавчук в соста-
ве юниорской сборной России (U18) по хоккею 
стал серебряным призёром Кубка будущего.

Турнир прошёл в Минске, в нём приняли участие по две 
сборные России и Белоруссии. Нашу страну представляли 
юниорская (U18) и юношеская (U17) национальные ко-
манды, хозяев – молодежная (U20) и юниорская (U18).

Юниорская сборная России обыграла юношескую нацио-
нальную команду (3:1) и юниорскую сборную Белоруссии 
(7:3), но в решающем матче уступила молодёжной команде 
хозяев (1:2). Никита Полтавчук принял участие во всех трёх 
матчах, отметился на турнире одной голевой передачей.

В этом сезоне Никита Полтавчук уже выступал в юни-
орской сборной России в Кубке будущего – в ноябре, когда 
турнир прошёл в Санкт-Петербурге. Тогда соперниками 
юниоров были молодёжные сборные (U20) России, Бело-
руссии и Казахстана. Команда дала бой старшим товари-
щам, одержав победу над казахстанцами (3:2) и уступив 
россиянам (3:4) и белорусам (1:2).

Словно решив дать 
действующему чем-
пиону привилегию, 
Континентальная 
хоккейная лига по-
дарила «Металлургу» 
отличный шанс на 
перезагрузку. По сути, в 
ключевой момент перед 
заключительным отрезком 
регулярного чемпионата ко-
манда Андрея Разина получила 
недельный перерыв – в проме-
жутке между двумя матчами в 
Челябинске с «Трактором». 

В прежние времена февральский 
антракт во внутреннем чемпионате, 
вызванный очередным этапом Евротура 
(или олимпийским турниром), настав-
ники клубов элитного дивизиона не-
изменно использовали для того, чтобы 
заложить фундамент для выступлений 
в плей-офф. Сейчас такой перерыв 
календарём не предусмотрен, так что 
«Металлург» оказался в выигрышном 
положении.

Внимание же всей лиги временно 
переключилось на традиционный 
большой хоккейный уик-энд, который 
в субботу и воскресенье прошёл в 
Новосибирске. Целесообразность про-
ведения Матчей звёзд давно вызывает 
дискуссии. Противники этих шоу счи-
тают, что мероприятие давно и безна-
дёжно изжило себя. Руководству лиги 
с каждым годом становится всё сложнее 
удивить болельщика чем-то новым. Но 
зрители охотно посещают звёздный 
уик-энд (первая партия билетов на оба 
игровых дня разлетелась за несколько 
минут и вызвала тотальный перегруз 
серверов сайта-кассира), организаторы 
превращает его в шикарный двухднев-
ный праздник, а значит, такой формат 
имеет полное право на существование. 
Хотя спортивная составляющая, конеч-

но, уходит на второй 
план.

«Металлург» в Матче 
звёзд КХЛ в этом сезоне 
представляли капитан 

Егор Яковлев и форвард 
Дмитрий Силантьев. Ко-

манда дивизиона Харла-
мова, которая в прошлом 

сезоне под руководством глав-
ного тренера «Металлурга» Андрея 

Разина выиграла мини-турнир, спор-
тивными результатами на этот раз не 
блеснула, замкнув квартет участников. 
В полуфинале «харламовцы» проиграли 
представителям другого восточного 
дивизиона – Чернышёва – 6:10, а в игре 
за третье место уступили по буллитам 
– 12:13 – команде дивизиона Тарасова. 
Егор Яковлев забросил в двух встречах  
2 шайбы и сделал 2 результативные 
передачи, Дмитрий Силантьев отметил-
ся одним голом.

Добирать эмоций,  
ради которых, собственно  
и проводят Матч звёзд КХЛ, 
пришлось элементами шоу

Дмитрий Силантьев зажёг в конкурсе 
«Эффектный буллит». Сотрудники ХК 
«Металлург» и хоккеисты обыграли 
прозвище нападающего – Сила – и при-
готовили все необходимые атрибуты. 
Силантьев оделся в доспехи богатыря. 
В волшебный камень, отсылающий к 
русским сказкам, воткнули меч. Надписи 
гласили: «Налево пойдёшь – в КХЛ по-
падёшь», «Направо пойдёшь – Рому с Де-
нисом встретишь (речь о партнёрах по 
ударному звену в клубе – Романе Канце-
рове и Денисе Зернове – Прим. «ММ»). 
Также была опция пойти прямо – в 
таком случае Дмитрию светила забро-
шенная шайба. Однако предсказание не 
сбылось: Силантьев попытался тонко 
переиграть вратаря, но забросить шайбу 
так и не удалось.

Егор Яковлев принял участие в капи-
танском конкурсе и в крутой схватке 
занял третье место, уступив Вадиму 
Шипачёву (дивизион Тарасова) и Сергею 
Широкову (дивизион Чернышёва).

В мини-турнире четырёх команд 
ожидаемо победили хоккеисты из ди-
визиона Чернышёва. Они, как хозяева 
(новосибирская «Сибирь» входит в этот 
дивизион), были более заряжены на по-
беду и её добились.

Прямая речь

«Здесь набираешься 
новых эмоций»

Егор Яковлев, капитан «Ме-
таллурга» и команды дивизиона 
Харламова:

– В Новосбирске  классный Дво-
рец и, конечно, болельщики. Этим 
Фонбет Матч звёзд КХЛ 2025 за-
помнится. Ты здесь набираешься 
новых эмоций, чтобы с ними потом 
играть дальше. Четвёртым местом, 
конечно, не удовлетворены, послед-
ний матч проиграли по буллитам, 
старались где-то сыграть красиво 
для болельщиков и сделать то, что 
они не увидят в матчах регулярного 
чемпионата. 

Дмитрий Силантьев, форвард 
«Металлурга» и команды диви-
зиона Харламова:

– Впечатления кайфовые. Такое 
мероприятие раз в год бывает – я по-
лучил большое удовольствие. Столь-
ко людей, много новых знакомств. 
Дай бог, таких мероприятий будет 
больше. Подготовкой буллита, с ко-
торым я принял участие в конкурсе, 
занимались ребята из клуба, я почти 
ничего не придумывал. Думаю, это 
мини-шоу всем понравилось – и сама 
идея, и спецэффекты.

Пр
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»

Дмитрий Силантьев, Егор Яковлев
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Глава города, председатель 
Собрания, депутаты и администрация 

Магнитогорска скорбят по поводу ухода 
из жизни директора ООО УК «ПА-ЧИН»   

ТыЧИНИНА 
Павла Александровича 

и выражают соболезнования  
его родным и близким.

Память жива
9 февраля было  
8 лет, как нет с 
нами любимой 
мамы, бабушки 
ШЕВЧЕНКО 
Антонины 
Семёновны. 
Светлую, 
добрую память 
о ней храним в 
наших сердцах. 
Помяните её с 
нами. Любим, 

скорбим, помним.
 Дети, внуки, правнуки

Продам
*Сад в «Мичурина-3». Ц. 350 т. р. 

Торг. Т. 8-951-464-72-58.
*Поликарбонат на Шурави, ул. 

Северо-Западная, 8/1. Т. 8-912-
805-48-48.

*Инвалидную коляску, недорого. 
Т. 8-963-476-73-07.

*Дрова, горбыль. Т. 8-912-400-
10-48.

Куплю
*Автошины, диски, новые и б/у. 

Т. 8-919-353-80-13.
*Ваш любой автомобиль, от 5 т. р.  

до  5 млн. Мототехнику. Дорого. Т. 
8-950-748-78-34.

*Ванну, батареи, холодильники, 
газо-, электроплиты, стиральные 
машины, микроволновки, двери. Т.: 
8-964-245-35-42, 45-21-02.

*Холодильник, машинку, утили-
зация. Т. 8-919-330-90-38.

*Неисправную микроволновку, 
кофемашину. Т. 8-906-898-06-96.

*Ванну, холодильник, машинку, 
утилизация. Т. 46-09-90.

*Автомобиль СССР: «Москвич», 
ГАЗ-21, ГАЗ-24, «Победа», «Запо-
рожец», «Жигули» и др. Т. 8-912-
403-25-88.

Сдам
*Квартиру (сутки, часы). Ли-

дер777.рф. Т. 8-912-40-90-888.
*Квартиру сутки, часы. Лидер777.

рф. Т. 8-912-40-90-888.

Сниму
*Квартиру. Т. 49-67-77.
*Квартиру. Т. 49-67-77.
*Квартиру. Т. 8-982-320-21-97.

Услуги
*Металлические двери, ворота 

(гаражные, откатные), решётки, 
навесы, лестницы и т. д. Т. 8-900-
082-94-72.

*Кровельные работы. Карнизы. 
Т. 8-912-805-46-35. 

*Навесы, беседки, пристройки. 
Ворота. Лестницы. Т. 8-900-026-
02-00.

*Покрытие теплиц поликарбо-
натом. Т. 8-951-461-50-34.

*Теплицы усиленные. Т. 8-951-
461-50-34. 

*Обшивка, утепление стен, 
фронтонов профнастилом. Т. 
8-951-461-50-34. 

*Отделка и остекление балконов. 
Т. 8-951-128-76-26.

*Установка замков, вскрытие, 
гарантия. Т. 45-07-65.

*Прочистка канализации. Т. 28-
01-05.

*Реставрация ванн. Т. 45-20-95.
*Водомеры. Сантехработы. Т. 

8-906-854-79-79.
*Сантехмастер. Т. 43-05-41.
*Сантехмастера. Т. 8-900-062-

60-20.
*Сантехработы. Недорого. Т. 

8-908-064-53-17.
*Сантехработы. Недорого. Т. 

8-902-899-03-94.
*Сантехработы. Т. 8-908-936-

30-50.
*Сантехремонт. Т. 8-908-587-

99-29.
*Сантехработы. Т. 8-909-095-

45-69.
*Ремонт квартир под ключ. 

Пенсионерам скидки. Т. 8-982-
367-79-04.

*Ремонт квартир и домов. Т. 
8-964-247-34-96 (Миша). 

*Обои. Т. 8-909-097-48-26.
*Кафель, ПВХ-панели, покра-

ска стен. Замена пола. Скидка от 
15 %. Т. 8-964-249-26-55.

*Ремонт, утепление, установка 
пластиковых окон. Пенсионерам 
скидки. Т. 8-964-249-26-55.

*Ремонт квартир, домов. Любые 
работы. Т. 8-912-805-21-06.

* Обои. Потолки. Т. 8-908-080-
34-04.

*Обои. Потолки. Т. 8-951-254-
28-68.

*Кафель, обои. Т. 8-951-449-49-
95.

*Натяжные потолки. Т. 8-995-
465-30-16.

*Ремонт холодильников и стира-
лок. Недорого. Гарантия. Т. 8-963-
096-43-31.

*Натяжные потолки. Скидка от 
10 %. Т. 8-922-696-27-77.

*Домашний мастер. Т. 8-951-441-
43-13.

*Печник. Т. 433-064.
*Ремонт стиральных машин. 

Качественно, быстро, недорого. 
Пенсионерам скидки. Т. 8-919-
330-26-22.

*Ремонт пластиковых окон. Т. 
8-902-603-72-32.

*Профессиональный ремонт 
пластиковых окон и дверей. Об-
следование тепловизором на хо-
лод. Пенсионерам скидка до 20%. 
Мастер Виталий, стаж 15 лет. Т.: 
59-07-01, 8-992-501-68-29.

*Кухни, шкафы. Т. 43-15-87.
*Перетяжка мебели. Т. 8-909-

092-51-80.
*Замена электрики. Натяжные 

потолки. Т. 8-982-367-79-04.
*Электрик, электромонтаж. Т. 

8-964-246-15-79.
*Электрик. Недорого. Т. 8-906-

853-71-99.
*Электрик. Т. 8-906-854-51-22.
*Электрик. Т. 8-982-105-39-19.
*Ремонт любых холодильни-

ков. Т. 8-904-803-65-05. 
*Ремонт холодильников. Гаран-

тия. Т.: 44-94-51, 8-904-819-24-51.
*Ремонт холодильников. Гаран-

тия. Пенсионерам скидка. Т.: 43-11-
56, 8-908-588-70-96.

*Ремонт холодильников любых. 
Вызов бесплатно. Пенсионерам 
скидка. Гарантия. Т. 8-992-522-
18-88.

*Ремонт холодильников. Гаран-
тия. Пенсионерам скидка. Т. 8-952-
501-14-45.

*Ремонт холодильников. Т. 8-900-
062-60-20.

*Замена резинок и ремонт две-
рей холодильника. Т. 8-919-319-
75-79.

*Ремонт холодильников. Пенсио-
нерам скидка. Т. 8-908-076-00-67.

*Ремонт холодильников и «Ат-
лант». Т. 8-9000-657-653.

*«Рембытхолод». Т. 28-04-81.
*Качественный ремонт телеви-

зоров, мониторов, плазменных и 
ж/к. Гарантия. Выезд бесплатно. Т.: 
28-17-75, 8-908-828-17-75.

*Телемастер. Гарантия. Т.: 46-00-
94, 8-908-086-00-94.

*Телемастер Никита. Т. 8-932-
016-07-77.

*Антенны, телеприставки. Т. 
8-963-094-08-09.

*Ремонт стиральных машин и 
др. Пенсионерам скидка. Никита. 
Т. 8-932-016-07-77.

*Сервис по ремонту любой бы-
товой техники. Бесплатный выезд 
и диагностика при ремонте. Пен-
сионерам скидки. Гарантия. Ул. Б. 
Ручьёва, 16. Т. 8-951-259-93-67.

*Кондиционеры, монтаж. Т. 
8-964-246-15-79.

*Швейные машины. Т. 8-906-
852-31-71.

*Ремонт холодильников, микро-
волновок, мясорубок, водогреек, 
варочных панелей и духовых шка-
фов, стиральных машинок. Гаран-
тия. Т. 8-952-501-14-45.

*«ГАЗели», грузчики. Город, меж-
город. Т. 8-919-302-41-29.

*«ГАЗели», грузчики. Т. 8-951-
787-77-37.

*Перевозки. «ГАЗель», достав-
ка. Т. 8-999-589-73-31.

*Грузчики – 250 р. «ГАЗель». Не-
дорого. Т. 8-950-745-40-19.

*Грузоперевозки. Вывоз мусора. 
Т.: 8-908-086-04-04, 46-04-04.

*«ГАЗели», грузчики. Любое вре-
мя. Т. 8-908-811-03-03.

*Сварочные работы. Т. 8-951-
260-60-60.

Требуются
*ООО «Абзаково» приглашает 

на работу на следующие вакан-
сии: заведующий кафе – оплата 
от 120000 р.; мастер участка по 

ремонту электрооборудования 
– оплата от 67000 р.; наладчик  
КИПиА – оплата от 55000 р.; тера-
певт, физиотерапевт – оплата от 
98000 р.; медицинская сестра по 
массажу – оплата от 60000 р.; спе-
циалист отдела бронирования – от 
49000 р.; калькулятор – оплата от 
42000 р.; спасатель – оплата 45000 р.  
Официальное трудоустройство, 
полный соц. пакет. Доставка до 
места работы служебным транс-
портом. Контактные телефоны: 
8-922-014-00-15, 8 (34792) 70-827, 
эл. почта: Lozhnikova.py@mmk.ru.

*Государственная противопо-
жарная служба примет на работу 
мужчин и женщин на должности: 
пожарного, водителя, инженера 
профилактики пожаров. Работа 
на территории ПАО «ММК». Гра-
фик работы: сутки через трое для 
мужчин, 5/2 для женщин. Средняя 
зарплата 40 000 рублей. Все соци-
альные гарантии системы МЧС. Т. 
8-3519-24-14-04 (отдел кадров).

*Операторы технологических 
установок, по 12 ч., з/п 63 т. р. Т. 
8-904-975-94-31.

*Подсобные рабочие, 2/2, по 12 ч.,  
з/п 53 т. р. Т. 8-904-975-94-31.

*Сторож-охранник (левый берег, 
район ККЦ). Т. 8-992-527-64-09.

*Уборщики/цы для уборки подъ-
ездов. Зарплата от 40000 рублей. Т. 
8-919-400-97-45.

*Дворник, уборщик мусоропро-
водных камер. Зарплата от 60000 
рублей. Т. 8-919-400-97-45.

*В компанию уборщики/-цы, 
парковщик телег. Т.: 8-912-406-52-
66, 8-908-066-73-70.

*Уборщики/-цы в ПАО «ММК». 
Зарплата от 38000 рублей (непол-
ный рабочий ). Т.: 8-906-872-20-09, 
8-982-328-41-49.

*Разнорабочий по обслуживанию 
здания с водительскими правами. 
Т.: 34-89-02, 8-908-936-10-57.

*Дворник придомовой терри-
тории. Зарплата от 45000 рублей. 
Т. 8-919-400-97-45.

Наталью Геннадьевну ПАНИШЕВУ – 
с юбилеем!

Желаем крепкого здоровья, чтобы запас энергии и 
жизненных сил никогда не иссякал. Пусть жизнь будет 
наполнена улыбками близких, приятными моментами, 
яркими красками и позитивными эмоциями.

Администрация, профактив цеха водоснабжения ПАО «ММК»

Ирину Юрьевну ЗЕМЛЯНСКУЮ – 
с днём рождения!

Желаем вам крепкого здоровья, счастья и благопо-
лучия.

Администрация, профсоюзный актив,  
совет ветеранов  грузовой службы  

и управления логистики ПАО «ММК»

Объявления

Коллектив и совет ветеранов ЦЭСТ 
ПАО «ММК» скорбят по поводу 

смерти 
ГУрьяНОВОй 

Веры Ивановны
 и выражают соболезнование семье 

и близким покойной.

Коллектив и совет ветеранов ЦСП 
ПАО «ММК» скорбят по поводу 

смерти 
ЛИСОВЕНКО 

Николая Кондратьевича
 и выражают соболезнование семье 

и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов 
Группы ПАО «ММК» скорбят по 

поводу смерти 
ПОНяЕВА 

Анатолия Анатольевича
 и выражают соболезнование семье 

и близким покойного.

18+

Коллектив и совет ветеранов 
сортового цеха ПАО «ММК» скорбят 

по поводу смерти 
СТАрОСТИНОй 

Надежды Михайловны
 и выражают соболезнование семье 

и близким покойной.

Коллектив и совет ветеранов рОФ 
ПАО «ММК» скорбят по поводу 

смерти 
ХОНяКИНОй 

Лидии Иосифовны
 и выражают соболезнование семье 

и близким покойной.

Коллектив и совет ветеранов ККЦ 
ПАО «ММК» скорбят по поводу 

смерти 
ШИНИНА 

Василия Викторовича
 и выражают соболезнование семье 

и близким покойного.
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Больше фото на сайте 
magmetall.ru (16+)

Здравоохранение

Увесистому фотоальбому в 
наших руках столько же лет, 
сколько самому отделению 
– в нём бережно хранится 
история поистине уникаль-
ного медицинского подраз-
деления. Причём уникаль-
ного как 30 лет назад, когда 
оно только образовывалось, 
так и сегодня. Поскольку 
нейрореанимация медсан-
части – единственная подоб-
ная структура на весь город, 
южный куст Челябинской 
области и граничащие с ним 
районы республики Баш-
кортостан. Даже в городах-
миллионниках не каждая 
клиника может похвалиться 
нейрореанимацией, и в на-
шем регионе таковые есть 
только в Челябинске – и 
только в крупнейших кли-
никах, по большей части, 
федерального подчинения. 
Ещё один немаловажный 
факт: именно Магнитогорск 
стал первым городом Челя-
бинской области, в котором 
было открыто специали-
зированное отделение для 
пациентов нейрохирургии.

С чёрно-белых фотографий улы-
баются светила мировой нейро-
хирургии, заведующий отделени-
ем нейрохирургии АНО ЦКМСЧ 
Леонид Сак и первый заведующий 
нейрореанимации, анестезиолог-
реаниматолог Виталий Покровский. 
Именно им и коллегам в первой по-
ловине сложных лихих 90-х пришла 
в голову дерзкая мысль открыть 
уникальное специализированное 
подразделение, которое выведет 
медсанчасть на качественно новый 
уровень, а главное, принесёт огром-
ную пользу пациентам нейрохирур-
гического профиля.

– Так сложилась ситуация: число 
пациентов с нейрохирургически-
ми патологиями зашкаливало, а 
пациенты эти тяжёлые, требуют 
круглосуточного повышенного 
реанимационного внимания, а 
главное, длительной реанимации и 
искусственной вентиляции лёгких, 
так родилась идея нейрореанима-
ционного отделения, чего на тот 
момент не получилось сделать 
даже у главного нейрохирурга всей 
Челябинской области, – рассказы-
вает Леонид Давыдович. – У нас же 
всё сложилось благодаря активной 
поддержке нашей идеи тогдашним 
главным врачом медсанчасти Ма-
риной Викторовной Шеметовой и, 
разумеется, доверию и пониманию 
главного партнёра клиники – Маг-
нитогорского металлургического 
комбината.

Организационные вопросы взял 
на себя Виталий Покровский, он 
же стал первым заведующим от-
деления нейрореанимации. Под 
его руководством сформировался 
и превратился в настоящую семью 
сплочённый коллектив отделения.

– До открытия отделения наши 
пациенты лежали в общей реа-
нимации, что, безусловно, очень 
усложняло уход за ними, – говорит 
Виталий Бориславович. – Состояние 
пациентов разное, но абсолютно 
все нуждаются в особенном уходе, 
а порой и длительном пребывании 
в зыбком состоянии. Только пред-
ставьте себе: однажды пациент про-
вёл на реанимационной койке при 
искусственной вентиляции лёгких 
два с половиной года! Разумеется, 
таких пациентов наблюдать и вос-
станавливать могут только медики, 
имеющие специфические знания 
и умения. Потому первоначально 
персонал собирали буквально по 
всему городу, обучали сами и от-
правляли на профессиональную 
подготовку, сплачивали – потому 
что без тёплой атмосферы внутри 
коллектива терпеть, а уж тем более, 
любить такую сложную работу, по-
верьте, невозможно.

И – коллектив сложился: в отделе-

нии, несмотря на сложность работы 
– а я не ошибусь, если назову паци-
ентов нейрореанимации самыми 
сложными «клиентами» медиков, 
текучки кадров практически нет.

Докторов, конечно, не хватает, 
учитывая, что каждый из 
работающих здесь «ведёт» 
в качестве анестезиолога-
реаниматолога операции  
у врачей других профилей

И первыми помощницами в про-
фессии для докторов становятся 
медицинские сёстры и представи-
тельницы младшего медперсонала 
– на их хрупкие плечи выпадает 
основная и самая тяжёлая работа, 
учитывая, что пациенты в 99 про-
центах случаев лежат в замутнён-
ном сознании или вообще без оного. 
Потому работа сложна и чисто физи-
чески: переворачивать каждые два 
часа, подсаживать, обтирать…

– Наши девочки – на-
стоящий «золотой 
фонд» медицины, 
– говорит старшая 
медсестра отделения 

нейрореанимации 
АНО «ЦКМСЧ» Ольга 
Кузьмина. – Кроме 
хорошей образова-
тельной базы – а 
каждая имеет сер-

тификат анестезиста, – требуются 
опыт, трудолюбие, стрессоустой-
чивость, потому что больные у нас 
бывают с психозами, зачастую не 
осознают своих действий. К каж-
дому – индивидуальный подход, 
доза препарата, настройка аппара-
туры…

В подчинении Ольги Кузьминой 
12 медицинских сестёр и восемь 
младших медсестёр со специаль-
ными сертификатами по уходу за 
больными. Многие работают долгие 
годы, приходят после медколледжа 
и остаются в отделении.

– Я после медучилища целена-
правленно шла в это отделение, 
– признаётся Ольга Кузьмина. – 
Реанимация – опыт, который долж-
на получить каждая медсестра, 
после него все опции профессии 
по плечу, найдёшь работу в любой 
области медицины. Но даже не это 
главное: нравится видеть резуль-
тат своей работы. Когда человек, 
поступающий на грани жизни и 
смерти, покидает тебя в сознании 
и чуть ли не своими ногами, это 
дорогого стоит.

По словам заведу-
ющего отделением 
нейрореанимации 
медсанчасти Эльда-
ра Шаяхметова, не-
смотря на малое 
число койко-мест 
– их всего шесть, 
за год через отде-

ление «проходят» от 500 до 600 
пациентов.

– Основная масса – хирургиче-
ские пациенты с повреждениями 
центральной нервной системы, 
спинного, головного мозга, трав-
матическими повреждениями по-
звоночника, – перечисляет Эльдар 
Рашитович. – Ещё – пациенты после 
эмболизации аневризм головного 
мозга, несмотря на то, что в целом 
это пациенты терапевтического 
профиля, на раннем постопераци-
онном периоде это наши клиенты 
до стабилизации состояния. И 
онко-хирургические пациенты с 
опухолями головного и спинного 
мозга. Все они получают у нас ди-
намическое наблюдение и лечение 
в постоперационный период.

Для этого в отделении установ-
лена высококлассная наркозно-
дыхательная аппаратура, позволяю-
щая круглосуточно отслеживать 
в реальном времени параметры 
вентиляции пациента, в зависимо-
сти от динамики состояния доктора 
коррегируют режимы, филигранно 
настраивая оборудование, букваль-
но каждый вдох и выдох больного 
мониторится и учитывается в ра-
боте. Подключены пациенты и к 
оборудованию ультразвукового ис-
следования – на нём специалисты-
функционалисты отслеживают 
работу органов и систем в динамике. 
Даже специализированное питание 
подаётся организму автоматически. 
Весь комплекс противошоковых, 
лечебно-диагностических и ле-
чебных мероприятий проводят 
здесь. Достигнув стабилизации со-
стояния, пациентов переводят на 
долечивание в нейрохирургию или 
в отделения основного профиля 
заболевания, далее – в реабилита-
ционный центр медсанчасти.

Даже в годы пандемии, когда все 
клиники южного куста региона 
работали с ковидом, и только мед-
санчасть вела всех остальных паци-
ентов, летальность в нейрореани-
мации не превышала положенных 
показателей. При том, что с каж-
дым годом, благодаря росту уров-
ня медицинского оборудования, 
высокотехнологичные операции 
на ЦНС назначают всё чаще. Это, 
безусловно, улучшает показатели 

работы клиники в целом, но в част-
ности – увеличивает нагрузку на 
медперсонал нейрореанимации.

В помощь докторам – 
цифровизация работы 
медсанчасти, развитие единой 
информационной системы, 
экономящей время и ресурсы, 
а также мировое достижение 
последних лет – телемедицина

В крайнем случае пациента транс-
портируют в крупные специали-
зированные федеральные центры 
страны и мира.

– Само наличие нейро-
реанимации в медсанча-
сти города областного 
подчинения говорит о 

высоком уровне раз-
вития клиники, – 
говорит главный 
врач АНО «ЦКМСЧ» 
Максим Домашен-
ко. – Доктора, обла-
дающие навыками 
длительной респи-

раторной поддержки, – штучный 
товар во всей стране. А здесь из-
начально сложились правильные 
традиции и всё, что требовалось 
от меня, когда я вступил в долж-
ность, – это наполнить отделение 
более современной дыхательной 
аппаратурой. Задача анестезиолога-
реаниматолога нейрореанима-
ции – не просто сохранить жизнь 
человеку, а сделать так, чтобы на 
следующий этап лечения он пере-
шёл в состоянии на порядок выше, 
чем поступил. Очень много сейчас 
говорят о так называемом ПИТ-
синдроме: в палате интенсивной 
терапии (ПИТ) лежачий пациент 
довольно быстро истощается, и на 
ослабленный иммунитет наклады-
ваются пневмонии и прочие инфек-
ции. Из-за этого на последующих 
этапах лечение больного обходится 
гораздо большими ресурсами, а пре-
бывание в нейрореанимации – удо-
вольствие дорогое: в среднем сутки 
здесь обходятся государству в 50 
тысяч рублей. И задача современной 
нейрореанимации, кроме основной, 
состоит в том, чтобы ПИТ-синдрома 
не допустить – тормошить паци-
ента, шевелить руками и ногами, 
разговаривать с ним… 

По словам главного врача, в пла-
нах развития отделения нейро-
реанимации стоит, прежде всего, 
избавление персонала от так на-
зываемой паллиативной помощи: 
сосредоточившись исключительно 
на должном контингенте, врачи 
смогут оказать помощь большему 
числу «своих» пациентов.

– Даже очень тяжёлый пациент, 
к примеру, с черепно-мозговой 
травмой не должен занимать койко-
место нейрореанимации несколько 
месяцев подряд: закончился этап 
нейрохирургической помощи – в 
идеале перенаправляем больного в 
травматологию или реанимацию и 
принимаем того, кто действительно 
нуждается в помощи отделения ней-
рореанимации, – говорит Максим 
Домашенко. – Здесь должны нахо-
диться в первую очередь пациенты 
после операций на головном мозге, 
после разрыва аневризм, с ишеми-
ческим инсультом – вот им необхо-
дима высококвалифицированная 
помощь именно этих докторов, чьи 
компетенции выше, чем у других 
реаниматологов города и области.

Именно профессия анестезиолога-
реаниматолога считается в ме-
дицинском мире самой «выжи-
гающей», потому врачам рекомен-
довано менять специализацию 
максимум после десяти лет работы. 
Однако персонал отделения нейро-
реанимации в профессиональном 
выгорании обвинить невозможно 
– даже с учётом супернагрузки. По-
чему? – улыбаются в ответ: тёплая 
сплочённая атмосфера в коллекти-
ве, где каждый считает друг друга не 
просто коллегой – членом семьи.

 Рита Давлетшина

Реанимационное отделение для пациентов  
с нейрохирургическими патологиями АНО «Центральная  
клиническая медико-санитарная часть» отметило 30-летие

Крепкая семья  
с нейроквалификацией

Ольга 
Кузьмина

Эльдар 
Шаяхметов

Максим 
Домашенко
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Леонид Сак и Виталий Покровский



Продолжение.  
Начало в № 9 (от 2021 года)... 

«ММ» и краевед Ирина Андреева 
продолжают создание народной эн-
циклопедии и предлагают вашему 
вниманию очередной выпуск. 

Щербаков Михаил Вла-
димирович (12.07.1954, 
Магнитогорск), хирург, 
организатор здравоох-
ранения, главный врач 
городской больницы № 
3 (с 2000). Окончил шко-
лу № 53, Челябинский 
медицинский институт 
(1977). Врач-хирург мед-
санчасти в городе Сим 
Челябинской области 
(1978–1981). С 1981 года 

в городской больнице № 3: врач-хирург. 
С 1996 года – заведующий первым хирур-
гическим отделением и ведущий хирург, с 
2000 года – главный врач. Один из лучших 
современных хирургов города. В совершен-
стве владеет всем комплексом диагностики 
и лечения при плановой и экстренной па-
тологии органов брюшной полости. Хорошо 
ориентируется в смежных хирургических 
специальностях. Первым в городе освоил 
и внедрил в широкую практику малоин-
вазивные оперативные вмешательства на 
желчных путях с применением эндоскопи-
ческой техни-
ки. Постоянно 
работает над 
повышением 
профессиональ-
ного уровня своего 
и коллег по работе. 
Подготовил десять 
врачей-хирургов, 
часть из которых 
имеют высшую и 
первую категории. 
Делегат Всероссий-
ских съездов и кон-
ференций хирургов. 
В 2005 году – депу-
тат городского Со-
брания III созыва, 
работал в комитете 
по социальной по-
литике. Награждён 
медалью ордена «За 
заслуги перед Оте-
чеством» II сте-
пени (2000). В 
2024 году за 
значительный 
вклад в разви-
тие здравоохранения, высокое мастерство 
и преданность профессии отмечен премией 
Законодательного собрания Челябинской 
области.

Щербакова, улица в посёлке Димитрова, 
названа в честь Александра Сергеевича 
Щербакова, советского государственного 
и партийного деятеля, организатора и 
первого руководителя Совинформбюро 
– информационно-пропагандистского ве-

домства, образованного 
при СНК СССР 24 июня 
1941 года. 

Щербатов Иван Сер-
геевич (2.01.1886, село 
Ананьино Симбирской 
г у б е р н и и – 8 . 0 5 . 1 9 6 0 , 
Кыштым), протоиерей. 
Окончил Симбирскую 
семинарию и в 1910 году 
был рукоположён в сан 
священника. В 30-е годы 
отец Иоанн был сослан 
в Сибирь, а затем пере-

ведён на спецпоселение в Магнитогорск. 
Постепенно к нему переехала и семья: жена, 
пятеро сыновей и три дочери. Во время 
Великой Отечественной войны сыновья во-
евали на фронте, дочери работали на ММК. 
Отец Иоанн работал конюхом, комендантом 
общежития. Во время войны священникам 
разрешили служить, и именно Щербатову 
принадлежит заслуга открытия Свято-
Никольского храма, где он был настоятелем 
до 1954 года. В том году в Старомагнитном 

посёлке на месте разрушенной в 1930 годы 
часовни был открыт святой ключ. К источ-
нику потянулись верующие. Отец Иоанн 
освятил источник, который вскоре был 
засыпан по распоряжению властей. После 
этого случая священника отправили на 
пенсию. Позже его назначили настоятелем 
Михайло-Архангельской церкви. В октябре 
1959 года он крестил трёхмесячного ре-
бёнка. Позже ребёнок умер, и отца Иоанна 
обвинили в предумышленном убийстве. 
Состоялся суд, приговоривший священника 
к тюремному заключению сроком на три 
года. Тяжело пришлось после суда и семье 
отца Иоанна: в их доме периодически разби-
вали окна, внуков обзывали, бросали в них 
камни. Дети Щербатова уехали в Челябинск. 
Иоанн Щербатов отбывал срок в Кыштыме, 
где и умер 8 мая 1960 года. Позже по прось-
бе родственников он был перезахоронен на 

Левобережном кладбище 
в Магнитогорске. 

Щ е р б и н и н а  А н н а 
К о н с т а н т и н о в н а 
( 1 . 1 2 . 1 9 0 6 ,  п о с ё л о к 
Кумак Оренбургской 
губернии–19.11.1987, 
Магнитогорск), заслу-
женный учитель РСФСР 
(1955). Окончила школу-
девятилетку с педагоги-
ческим уклоном (1926), 
Оренбургский институт 

народного образования (1930). Работала 
учительницей в школе деревни Тихоновка 

Верхне-Волжского края 
(1926–1930), учителем 

биологии и химии в 
одной из школ ФЗС 
в Оренбургской об-
ласти (1930–1935), 
учителем биологии в 
школах № 14, 16, 31, 
8 города Магнитогор-
ска (1935–1963). Ру-
ководила городской 
секцией учителей 
биологии. Неодно-

кратно избиралась 
депутатом Магнитогорского городского 
Совета депутатов трудящихся, областного 
Совета депутатов трудящихся VIII созыва, 
была делегатом Всероссийского съезда 
учителей (1960). В 1955 году за лучший 
пришкольный участок участвовала с юн-
натами школы № 8 во Всесоюзной сель-
скохозяйственной выставке, отмечена 
медалью участника выставки. Награждена 

орденом «Знак Почёта» 
(1954), «Ветеран Маг-
нитки» (1976), «Ветеран 
народного образования г. 
Магнитогорска» (1980).

Щербинин Сергей Ва-
лерьевич (12.09.1978, 
Магнитогорск), мастер 
спорта России по дзюдо. 
Отличник физической 
культуры и спорта. Не-
однократно участвовал 
в первенствах страны. 
Выигрывал первенство 

УФО среди юношей и юниоров, был тре-
тьим на первенстве России среди студентов. 
Выполнил норматив мастера спорта России 
в 1999 году. В 2000 году окончил техно-
логический факультет МаГУ. Тренирует с 
1998 года. Тренер-преподаватель высшей 

категории СДЮСШОР № 8, спортклуб «Цу-
нами». Один из лучших детских тренеров 
детско-юношеской школы олимпийского 
резерва по дзюдо. Его воспитанница Анна 
Павлова – серебряный призёр чемпионата 
России среди взрослых 2005 года. В 2013 

году награждён Почётной 
грамотой Министерства 
спорта Российской Фе-
дерации.

Щибря Владимир Ми-
хайлович (11.01.1930–
8.07.2004, Магнитогорск), 
журналист, редактор, 
краевед, общественный 
деятель. Окончил МГПИ 
(1952, специальность 
«учитель русского языка, 
литературы и истории»). 
В 1954–1956 годах – за-

ведующий отделом пропаганды Магнито-
горского горкома ВЛКСМ. С 1956 года – кор-
респондент, в 1958–1960 годах – редактор 
газеты «Магнитогорский металл» (16+). В 
1960–1963 годах – директор ШPM № 1. В 
1963–1969 годах – директор школы № 61. В 
1970–1973 годах – учитель истории в школе 
№ 45, в 1973–1988 годах – преподаватель 
истории и обществоведения в ГГУ № 41. С 
1999 года сотрудничал с газетой «Магни-
тогорский рабочий» (18+). Был автором и 
ведущим рубрики «В защиту ваших прав». 
Им подготовлено более ста тематических 
полос. В статьях поднимал проблемы спец-
переселенцев, репрессированных казаков 
станицы Магнитной, Верхнеуральска. Осо-
бая тема – испытания ядерного оружия в 
СССР и их последствия. Его статьи помогли 
участникам этих событий добиться по-
лучения льгот. В 1995–2004 годах – член 
правления Магнитогорского городского 

общества защиты прав 
потребителей. Награждён 
Почётными грамотами 
различных ведомств.

Щ и б р я  М и х а -
и л  В л а д и м и р о в и ч 
(1.10.1887–11.08.1969, 
Магнитогорск), партий-
ный и хозяйственный 
деятель. В Магнитогорске 
с 1930 годов. Умелый 
организатор, принципи-
альный, требовательный 
коммунист (в партии с 

1952 года), много сил и энергии отдал хозяй-
ственной работе в различных организациях, 
вёл активную общественную деятельность, 
не раз избирался в состав руководящих 
партийных и советских органов. Его знали 
как хорошего пропагандиста, агитатора, 
воспитателя молодёжи.

Щипакина Людмила 
Ивановна (30.11.1938, 
М а г н и т о г о р с к –
25.09.2014), педагог. за-
служенный учитель ПТО 
СССР (1977) и РФ (1996), 
ветеран труда (1989). В 

1960 окончила Магнито-
горский строительный 
техникум, получив про-
фессию «техник-технолог 
по изготовлению и мон-
тажу сборных железобе-
тонных конструкций». 
Работала в тресте «Магнитострой»: бетон-
щицей СУ № 6, дозировщицей, мастером 
ОТК, мастером-технологом – на заводе 
крупнопанельного домостроения. С 1965 
года – преподаватель спецтехнологии в 
ГПТУ № 53. В 1968–1977 годах обучалась 
на вечернем отделении МГМИ по специаль-
ности «промтеплоэнергетика». С 1977 года 
– инспектор отдела городских училищ об-
ластного управления профтехобразования 
по Магнитогорску. С 1984 года – директор 
ПТУ № 55, с 1992 года – начальник управ-
ления ПТО по Магнитогорску. С 1997 года 
– заместитель директора по творческому 
обучению в ПУ № 97.

Щитовые, посёлок в левобережной части 
Орджоникидзевского района. Название 
получил от домов, построенных из щитов, 
между которыми засыпалась щебёнка и 
другие наполнители. Они были двухэтаж-
ными и двухподъездными. Квартиры 
трёхкомнатные – на трёх соседей, кухня и 
туалет – общие. Горячей воды не было. По-
сёлок строился как временное жильё для 
строителей Магнитки, а просуществовал до 
конца 1980 годов. 
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Михаил 
Щербаков

Иван 
Щербатов

Сергей 
Щербинин

Владимир 
Щибря

Михаил 
Щибря

Напоминаем, принять участие 
в создании народной энцикло-
педии может каждый житель 
Магнитогорска. Для этого необ-

ходимо отправить на электронную почту 
andreevaivsv@yandex.ru свои предложе-
ния, факты, фамилии горожан, достойных 
занять место в народной энциклопедии.

укин 
Яков

Щукин Яков Алексеевич (23.04.1916, деревня Усть-Дербино Красноярского края–
17.08.1986, Магнитогорск), инженер-механик. Заслуженный рационализатор РСФСР. С 
отличием окончил школу в Красноярске, затем Уральский политехнический институт 
(1941), инженер-механик. В 1931–1936 годах – лесоруб, счетовод, продавец, бухгалтер, в 
1941–1977 годах – на ММК: технолог, начальник техотдела в отделе главного механика, 
механик обжимного цеха, помощник начальника листопрокатного цеха, заместитель 
главного механика; в 1966–1977 годах – главный механик, в 1977–1980 годах – пред-
ставитель МЧМ СССР в Югославии по приёмке импортного оборудования. Под его руко-
водством проведена реконструкция блюминга № 2 и слябинга, реконструировались и 
совершенствовались мартеновские печи, на доменной печи № 10 установлен засыпной 
аппарат новой конструкции, в прокатных цехах внедрены кольцевые захваты для транс-
портировки кранами сортового металла, механизированные упаковочные линии, другие 
средства механизации. Автор многих изобретений и рацпредложений.

Награждён орденами Октябрьской Революции, Трудового Красного Знамени (1976), 
«Знак Почёта», медалями. Ветеран труда.

Яков Щукин

Анна 
Щербинина

Людмила 
Щипакина



На базе левобережной спортив-
ной школы «Динамо» (улица 
Электросети, 2) зимнюю трассу 
покоряли магнитогорцы, челя-
бинцы, спортсмены из Респуб-
лики Башкортостан, Оренбург-
ской и Свердловской областей.

Главное отличие зимних соревнова-
ний от летних заключается вовсе не в 
столбике термометра, пусть это и не-
маловажный аспект, а в сцеплении шин 
с дорогой. Спортсмены говорят, что 
если снега мало, то зацеп даже лучше, 
чем летом, за счёт шипов. А ещё плюс 
в том, что нет грязи.

– Занимаюсь мотоспортом второй 
год, и сейчас здесь всё прекрасно: и 
стадион, и в целом организация меро-
приятия, трасса интересная, – поделил-
ся впечатлениями участник-любитель 
магнитогорец Илья Арапов. – Но для 
меня многое в новинку – до этого со-
ревновался только в эндуро (мотогон-
ки по внедорожью – Прим. ред.).

Илья увлёкся мотоспортом в 29 лет. 
А ребята, для которых рёв мотора – 
нечто большее, и из которых затем 
вырастают именитые гонщики, как 
мастер спорта СССР, один из основа-
телей мотоспорта в Магнитогорске, 
тренер высшей категории Виктор 
Петрович Коржов, начинают с четырёх-
пяти лет.

– Мы, организаторы, старались под-
готовить трассу по максимуму, чтобы 
гонщики продемонстрировали предел 
мастерства, а зрители увидели неза-
бываемые красочные заезды, – поде-
лился Виктор Петрович на церемонии 
открытия. – И хочу также сказать, что 
не стареют душой ветераны: многим 
молодым спортсменам будет очень 
сложно с ними состязаться.

Виктор Коржов говорил о почётном 
госте Александре Платонове – прези-
денте федерации мотокросса Челябин-
ской области, мастере спорта междуна-
родного класса, заслуженном тренере и 
семнадцатикратном чемпионе России. 
Александр Николаевич поблагодарил 
пришедших болельщиков, потому что 
их поддержка – главное «топливо» для 
любого спортсмена. Также к гонщикам 
и зрителям с приветствиями и по-
желаниями обратились председатель 
Союза молодых металлургов Олег Ежов 
и главный судья этапа чемпионата 
и первенства Челябинской области 
Виктор Губарев.

Спортсмены выступали в несколь-
ких классах. Например, начинающие 
в возрасте пяти–восьми лет гоняли на 
50-кубовых мотоциклах с автома-
тической трансмиссией. Ребята от 
восьми до 12 лет – на более мощных 
65-кубовых и уже с механикой. Четыр-
надцатилетним подросткам под стать 
были железные кони под 85 кубов. 

Взрослые гонщики демонстрировали 
навыки на мотоциклах с шипами и 
без шипов.

Болельщикам нравились мгновения, 
когда мотоциклы «шли на взлёт» на тех 
участках трассы, где расположены ис-
кусственные возвышенности. Особенно 
завораживало, когда выделялась группа 
равных по силам соперников, которые 
трассу преодолевали меньше чем в по-

луметре друг от друга, – соответственно, 
и «летали» вместе.

Этапу в Магнитогорске предшество-
вал этап в Копейске, куда спортсмены 
и вернутся, чтобы завершить чемпио-
нат и первенство – но после заездов в 
Коркино. По результатам всех гонок 
будут названы главные победители и 
призёры.

  Максим Юлин
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Кроссворд от Олега Васильева Колёса

Ответы на кроссворд
По горизонтали: 1. Отпуск. 7. Антарес. 8. Балкон. 10. 

Навигатор. 11. Тать. 12. Латимерия. 13. Ветер. 14. Лев. 15. 
Кунис. 18. Вирус. 19. Сени. 20. Музей. 22. Демерджи. 23. 
Биржа. 24. Фальцет. По вертикали: 1. Орбита. 2. Полетаев. 
3. Слон. 4. Антивирус. 5. Гамамелис. 6. Дебошир. 9. Навар. 
12. Леший. 13. Везувий. 15. Кубеба. 16. Сердце. 17. Винил. 
18. Верже. 21. День.
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Взлёт разрешаетсяАроматный перец
По горизонтали: 1. Каникулы из взрослой жизни. 

7. Красная звезда Скорпиона, «приносящая несчастье». 
8. «Аварийный выход» для любовника. 10. На что авто-
мобилист ориентируется «на незнакомой местности»? 
11. Вор «много лет тому назад». 12. С поисками какой 
рыбы связан один из эпизодов «Одиссеи команды Кусто»? 
13. «Корректор» курса парусника. 14. Кто такой диснеев-
ский Муфаса? 15. Кто привил Джастину Тимберлейку лю-
бовь к борщу с пампушками? 18. Зараза в клетке. 19. При-
хожая в крестьянской избе. 20. Какое культурное учреж-
дение грабят герои кинокомедии «Старики-разбойники»? 
22. Крымская гора в «долине привидений». 23. Стоянка 
извозчиков прежде в России. 24. «Горловое пение». По вер-
тикали: 1. «Проторенная дорожка» планеты. 2. В память 
о каком Герое Советского Союза появилась Via Fiodor на 
карте Генуи? 3. Какого великана «можно сделать из мухи» 
лишь фигурально? 4. «Лекарственное средство» в мире 
компьютеров. 5. Какой кустарник англичане окрестили 
«щёлкающим орехом»? 6. Клиент разгромного типа в баре. 
9. «Кулинарная прибыль». 12. Кто грибников морочит? 
13. Вулкан, чьё извержение увековечил русский худож-
ник Карл Брюллов. 15. Самый ароматный перец в мире. 
16. Когда волнуются, то всегда «... не на месте». 17. С каким 
материалом связана эпоха записей на грампластинках?  
18. Бумага с водяными знаками. 21. ... открытых дверей. 

В Магнитогорске прошёл этап зимнего чемпионата 
и первенства Челябинской области по мотокроссу

Больше фото – 
magmetall.ru (16+)


